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ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
Депутаты Парламентского 
Собрания будут 
расследовать теракты  
и военные преступления
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Александр Лукашенко предложил честно признать:  
белорусы никогда еще не жили так хорошо, как сейчас

НЕ ПРОХОДИТЕ МИМО
Ваш звонок может 
предотвратить диверсию

УРОКИ ДОБРОДЕТЕЛИ 
ХОТИТЕ ЛИ, РОДИТЕЛИ?
Подписчики «Союзного 
вече» голосуют за

ЛЕГИОНЕРЫ 
ВСЕХ СТРАН, 
ОТСОЕДИНЯЙТЕСЬ! 
В спортивных клубах 
должны играть 
отечественные таланты

ПЕРЕПРЫГНУЛИ САНКЦИИ
8

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
WWW.SOUZVECHE.RU

24 мая 2024 г.         № 21 (1137)



24 мая / 2024 / № 212 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

БЕ
ЛТ

А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Страны планируют выйти на то-
варооборот в миллиард долларов.

В ДВА ПРИЕМА
Три дня продолжался визит Пре-

зидента Беларуси Александра 
 Лукашенко в Азербайджан. Перего-
воры с азербайджанским лидером 
Ильхамом Алиевым про шли в пре-
зидентском дворце «Загульба». Сна-
чала в формате один на один, после 
присоединились делегации.

– У нас нет закрытых тем, у нас все 
открыто. Если бы кто-то услышал, ка-
кие вопросы мы обсуждаем, они бы 
подумали: какие же у нас отношения? 
Самые добрые, самые близкие, – сказал 
Президент Беларуси. – Мы общаемся 
как братья, одинаково понимаем мир, 
куда он движется. Я вам сказал один 
на один про Гейдара (Гейдар Алиев – 
бывший президент Азербайджана, 
отец Ильхама Алиева. – Прим. ред.): 
если бы он увидел, как развивается 
Азербайджан…

– Дорожим доверительным, креа-
тивным партнерством между нашими 
странами, которое основано на вза-
имном уважении, дружбе и сотруд-
ничестве, – Ильхам Алиев держит ту 
же линию. – Отношения проверены 
временем. Думаю, что ни у кого не 
вызывает сомнения, что Беларусь и 
Азербайджан – два надежных друга.

Товарооборот между Беларусью и 
Азербайджаном за прошлый год пре-
высил 400 миллионов долларов. По 
силам выйти на миллиард.

– Это будет очень крупный шаг. Мо-
жет быть, в два приема мы это сделаем. 
Если мы, к примеру, покупаем в недру-
жественных странах какой-то товар, 
что производится в Азербайджане, мы 
должны ни на что не глядя отказаться 
от него и купить здесь. Точно так и 
Азербайджан будет идти навстречу, – 
считает Александр Лукашенко.

У государств есть дорожная карта 
по развитию двустороннего сотруд-
ничества. Скоро в Минске ее обновят 
и дополнят – что-то уже устарело, а 
что-то надо запускать, как говорится, 
«еще вчера».

– Мы договорились о совместном 
производстве комплексных минераль-
ных удобрений. Чего тут медлить? На-
до делать комплексные смешанные 
удобрения и начинать с внутреннего 
рынка, чтобы Азербайджан где-то не 
просил какие-то удобрения, а здесь 
производить. У нас есть технологии, 
мы готовы это делать и обеспечивать 
весь регион, а он колоссальный: Иран, 
Пакистан, Индия. До ноября надо про-
двинуться, – поставил задачу Алек-
сандр Лукашенко.

Сотрудничество в сельском хозяй-
стве – это поставки из Беларуси круп-
ного рогатого скота элитных пород, 
строительство агрогородков и инфра-
структуры, создание молочно-товар-
ных комплексов, фермерских хозяйств.

– Что касается фармацевтики, хоть 
завтра готовы начинать поставки тех 
лекарств, которые вам нужны. И созда-
вать здесь совместные производства по 
лекарствам и ветпрепаратам, – предло-
жил Александр Лукашенко. – Это тоже 

очень большая программа, которая 
никому в Азербайджане не мешает 
работать. Мы здесь в противоречия ни 
с кем не входим и конкуренцию нико-
му не составляем. Хотя конкуренция 
должна быть.

Также вместе можно делать техни-
ку МТЗ, МАЗа, пожарные машины, 
лифты. 

ОЦЕНКИ СОВПАДАЮТ
Говорили и о том, что происходит в 

мире и «по периметру».
– Я проинформировал о том, что про-

исходит в нашем регионе в связи с кон-
фликтом в Украине. Подробнейшим 
образом, – рассказал после встречи в 
формате один на один Президент Бе-
ларуси. – Оценки и точки зрения у нас 

или близки, или совпадают. Нашу по-
зицию вы знаете. Нам там непросто 
сейчас. Но мы будем делать все, что-
бы там был мир. И будем двигаться в 
этом направлении. Опыт Азербайджа-
на послевоенного устройства, мирного 
устройства очень важен и для нашего 
региона.

В Кавказском регионе сейчас неспо-
койно: в Грузии и Армении – митинги 
и беспорядки.

– Здесь появился очень мощный, 
нормальный лидер в лице Азербайд-
жана. Вы способны контролировать 
Кавказский регион. Это уже не только 
ответственность за Азербайджан – вы 
уже в целом отвечаете за ситуацию, на 
что мы, те народы, которые не живут 
на Кавказе, очень надеемся. 

 ■ От Магадана в Беларуси ждут ал-
мазы, рыбу и морепродукты.

Губернатор Магаданской обла-
сти Сергей Носов впервые прилетел 
в Минск.

– В начале нашей встречи хочу заве-
рить, что вы не пожалеете, что преодолели 
эти 11 тысяч километров, – сказал ему 
Александр Лукашенко. – Мы российские 
регионы не делим на отдаленные и не-
отдаленные. Со всеми работаем и нахо-
дим точки соприкосновения. Уверен, что 
и с  Магаданской областью получится су-
щественно добавить в наших отношениях. 
Прежде всего в торгово-экономических.

Обсуждали кооперацию, в том числе 
промышленную. Глава государства счи-
тает, что можно работать и на магадан-
ском сырье:

– Мы еще с советских времен сохра-
нили ювелирный завод «Кристалл» 
в Гомеле. Выпускается широкая гамма 
продукции, в  том числе ювелирной, с ис-
пользованием бриллиантов белорусской 
огранки.

Магаданская область богата рыбой 
и морепродуктами, которых у белору-
сов, по мнению Президента, должно быть 
больше:

– Только нужны прямые поставки и, 
естественно, адекватная цена. При жела-
нии можете создать свои перерабатыва-
ющие мощности в Беларуси с прицелом 
не только на наш рынок, но и на логисти-
чески близкие города – Москву, Санкт-
Петербург, а также на другие страны.

А в Магадане можно организовать вы-
пуск молочной продукции из белорус-
ского сырья.

– Я каждый год, ког-
да здесь бываю, особо 
интересуюсь белору-
сами, – сказал Ильхам 
Алиев на международ-
ной сельхозвыставке 
Caspian Agro в Баку. 
Президенты заглянули 
на экспозиции своих 
стран.

Главе Азербайджана 
презентовали шоколад-
ную книгу, а его супру-
ге попросили передать 
шоколадный букет.

– Президент сразу 
заберет, а то… – начал 
Александр Лукашенко.

– Съедят еще! – за-
кончил фразу Ильхам 
Алиев.

На открытой пло-
щадке представили 

белорусскую технику и 
тракторы совместного 
производства.

– Это техника, кото-
рая здесь востребована 
или перспективная? – 

уточнил Президент Бе-
ларуси.

– Вся техника здесь 
востребована. Мы на 
склад не работаем!

 ■ Готовы подставить плечо.

На третий день Александр 
 Лукашенко прилетел в Физули. 
Сразу с трапа – в машину, за 
рулем – Ильхам Алиев. Вместе 
они осмотрели разрушенные 
объекты и перспективные рай-
оны для застройки. Президент 
Азербайджана рассказал, как 
восстанавливают территории 
после военных действий.

– Тяжелая история. Как раз 
настало то тяжелое время, ког-

да надо возрождать эти земли, 
надо возвращать людей. А они 
уже, некоторые, родились 
в  городе – проблема, навер-
ное, будет, – сказал Александр 
Лукашенко.

Мало просто вернуть лю-
дей на эти земли. Нужно соз- 
дать производства, рабочие 
места. Что займет немало 
лет. Беларусь готова в этом  
помочь:

– То, что вы вернули земли, 
возрождаете их, это останется 
на века, на многие времена. 
Если в великом деле возрож-
дения этих земель найдете нам 
место, где мы можем подста-
вить свое плечо, и это будет 
вам выгодно, мы это сделаем 
с большим удовольствием. 
Притом сделаем так, как никто 
больше в мире не сделает, – 
из-за того уважения и наших 

отношений между братскими 
народами Беларуси и Азер-
байджана.  Помощников у вас 
тут сейчас хватает, но если мы 
можем на дружеских началах 
участвовать в этом… Техника, 
агро городки, рабочие места, 
определенные технологии. Я на 
переговорах один на один Иль-
хама Гейдаровича попросил: 
если это возможно – какое-то 
место для Беларуси, – вы, по-

жалуйста, нам его дайте. И он 
такой подход поддержал.

Азербайджанский лидер со-
общил, что в стране будут рады 
поддержке.

После этого в Шуше посетили 
музейно-выставочную экспо-
зицию о деятельности Гейдара 
Алиева. Также осмотрели трак-
торную технику, подаренную 
городу белорусским лидером.

– Пользуйся. Понравится – 
добавим еще, – сказал Алек-
сандр Лукашенко коллеге.

БЕЛЫЕ ТЮЛЬПАНЫ ВКУСНЫЙ ПОДАРОК «РЕГИОНЫ РОССИИ  СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

НЕ ДЕЛИМ НА ОТДАЛЕННЫЕ И НЕОТДАЛЕННЫЕ»

НА ДРУЖЕСКИХ НАЧАЛАХ ВОЗРОЖДЕНИЕ ТЕРРИТОРИЙ

ЭТО ОЧЕНЬ КРУПНЫЙ ШАГ
Александр ЛУКАШЕНКО – о партнерстве с Азербайджаном:

Шоколадный букет –  
для супруги 
Ильхама Алиева.

ПЕРВЫЕ



24 мая / 2024 / № 21 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Лидер России в Пекине процитиро-
вал слова из популярной песни 50-х 
годов прошлого века, которые сегодня 
вновь актуальны.

Его визит стал зеркальным ответом 
на приезд Си Цзиньпина в Москву про-
шлой весной – на десятый день после 
своего избрания Председателем КНР. 
Владимир Путин прилетел в Пекин 
ровно через десять дней после инау-
гурации. Для обоих лидеров это были  
первые зарубежные визиты после всту-
пления в должность. И уже 43-я их лич-
ная встреча. Событие знаковое и пока-
зательное для всего мира. А для Запада 
просто пощечина, как написала Financial 
Times.

На фоне того, как прохладно тут встре-
чали недавно канцлера ФРГ и госсекре-
таря США, каждый этап торжественной 
церемонии приветствия Владимира Пу-
тина – знак исключительного отноше-
ния. Красная ковровая дорожка, внуши-
тельный мотоэскорт, артиллерийский 
салют, национальные флаги повсюду, 
«Подмосковные вечера» в исполнении 
оркестра армии КНР.

– Уважаемый Президент Путин, мой 
большой друг! Несколько дней назад вы 
принесли присягу и официально вступи-
ли в пятый президентский срок. Еще раз 
хочу поздравить вас и в вашем лице весь 
российский народ! – обратился к гостю 
Си Цзиньпин в начале переговоров в 
Доме народных собраний.

– Уважаемый господин Си Цзиньпин! 
Дорогой друг! Искренне рад вновь ока-
заться в гостеприимном Китае, среди 
своих друзей, и встретиться с вами, – 
ответил Владимир Путин. – Китай – наш 
главный торгово-экономический пар-
тнер. Двусторонний товарооборот достиг 
хороших показателей – 227 миллиардов 
долларов.

Не менее важно, что у Москвы и Пеки-
на схожие взгляды на мировые вопросы:

– Наши отношения не являются конъ-
юнктурными и не направлены против 
кого бы то ни было. Наше сотрудниче-
ство – один из главных стабилизирую-
щих факторов на международной арене. 
Отстаиваем принципы справедливости 
и демократического миропорядка, отра-
жающего многополярные реалии.

По итогам переговоров, большая часть 
которых прошла за закрытыми дверями, 
подписали больше десяти документов. 
План экономического партнерства раз-
работан аж до 2030 года. Договорились 
углублять сотрудничество в военной об-
ласти, расширять масштабы совместных 
учений.

На открытии перекрестного года куль-
тур в Большом театре КНР Владимир 
Путин пояснил, почему его речь была 
продолжительной.

– Чувствую себя просто как дома, по-
этому решил, что здесь уже все по-русски 
говорят,  – улыбнулся российский ли-
дер. – Русский с китайцем – братья на-
век. Уверен, что именно в таком братском  
духе мы продолжим укреплять гармонич-
ное партнерство между нашими странами.

Владимир ПУТИН:

 ■ Оборонный промышленный 
комплекс России кратно увеличил 
выпуск новейших вооружений.

Владимир Путин образно, но метко 
объяснил, почему именно Андрей Бе-
лоусов стал новым министром обо-
роны России.

– Взаимоотношение между «пушка-
ми» и «маслом» должно быть органично 
вписано в общую стратегию развития 
страны. Надеюсь, что Андрей Рэмович 
справится с этой задачей наилучшим 

образом. Кроме всего прочего, он в по-
следнее время по моему поручению за-
нимался некоторыми вещами двойно-
го назначения, в частности развитием 
беспилотных летательных аппаратов. 
И делал это успешно, – заявил лидер 
России на совещании с командующими 
войсками.

Беспилотники превратились едва ли 
не в главную ударную силу на передо-
вой. Да и вообще оборонка здорово 

прибавила, кратно нарастила выпуск 
передовых видов оружия:

– Мы знаем, что чем эффективнее 
средства поражения, чем они более 
точные, чем они более мощные, тем 
меньше у нас потерь, а это ключевой 
вопрос при ведении вооруженной борь-
бы. Сейчас кто быстрее осваивает но-
вейшее оружие, тот и побеждает.

Мы должны максимально использо-
вать весь наш ресурс для обеспечения 

главной задачи – успешной работы на-
ших боевых подразделений на линии 
боевого соприкосновения.

Расходы уже около 15 триллионов ру-
блей. Но развивать ОПК необходимо с 
умом, не впадая в крайности:

– При безусловном соблюдении прин-
ципов здоровой экономики и соблюде-
нии макроэкономических принципов. 
Это чрезвычайно важная вещь. Мы 
ни в коем случае не должны допустить 
никаких перекосов в экономике и в про-
мышленности.

 ■ Россия будет исходить 
из собственных интересов.

ЖАЛОБНЫЙ ПИСК
Россия никогда не отказы-

валась от диалога по Украине, 
но базой должны стать реалии, 
а не ультиматумы на основе 
чьих-то хотелок. Об этом зая-
вил Владимир Путин журнали-
стам по итогам визита в КНР:

– Во время переговоров 
Председатель КНР изложил 
мне основные тезисы того, 
о чем шла речь в ходе его не-
давней поездки в Европу, из-
ложил свою позицию, связан-
ную с китайскими мирными 
инициативами. Мы считаем, 
что Китай искренне стремится 
к тому, чтобы урегулировать 
эту проблему, предлагает раз-

личные варианты, ведет себя 
очень гибко и, на мой взгляд, 
искренне стремится к решению 
этой проблемы. Мы обсуждали 
это достаточно подробно.

Вместо сорванных стамбуль-
ских договоренностей между 
Москвой и Киевом теперь За-
падом навязывается так назы-
ваемая мирная конференция 
в  Швейцарии... без участия 
России.

– Нанести стратегическое по-
ражение России не получается. 
Теперь запищали: давайте кон-
ференцию. Пожалуйста. Россия 
будет участвовать? Но мы вас 
не приглашаем. Вот тебе кино! 
И Россия обвиняется в том, что 
не хочет участвовать. Хотели 
получить преимущество на по-
ле боя. Не получилось – нате 

вам теперь наши условия. С 
дуба рухнули, что ли? С какой 
стати-то? Безус ловно, мы бу-
дем исходить из реалий, кото-
рые складываются на земле. В 
чем смысл этой конференции? 
Собрать как можно большее ко-
личество стран, потом заявить 
о том, что со всеми согласова-
но, а потом предъявить России 
это как уже решенный вопрос, 
как ультиматум. Такого разви-
тия событий не будет, – заявил 
российский лидер.

ФАКТ ОЧЕВИДНЫЙ
Что делать с легитимностью 

Зеленского? Срок его полно-
мочий истек 20 мая. Выборы 
он отменил.

– Для нас это, конечно, име-
ет значение. Если речь пойдет 

о подписании каких-то доку-
ментов в такой судьбоносной 
области с легитимными вла-
стями, это факт очевидный. Но 
ответить на этот вопрос долж-
на политическая и юридиче-
ская система самой Украины.

В последнее время россий-
ские войска добились успехов 
на харьковском направлении. 
Есть ли планы брать второй 
по величине город Украины?

– Они продолжают обстрели-
вать жилые кварталы пригра-
ничных территорий, включая 
Белгород. Гибнут гражданские 
люди. И я говорил публично, 
что, если это будет продол-
жаться, мы вынуждены будем 
создать зону безопасности, 
санитарную зону. Вот мы это 
и делаем. Что касается Харь-
кова, то таких планов на сегод-
няшний день нет.

 ■ Очень хлебосольные 
народы.

Второй день визита Влади-
мир Путин провел в Харбине. 
Начал с возложения цветов 
к памятнику советским во-
инам, освобождавшим го-
род от японских захватчиков 
в 1945 году. Посетил храм 
Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, передал икону «Спас 
Нерукотворный». Затем по-
жал руку космическому ро-
боту на открытии совместной 
выставки ЭКСПО. В Харбин-
ском политехе встретился со 
студентами.

– Я не интернет, на каждый 
вопрос ваш не отвечу, – по-
шутил Президент. – Но по-
пробую сформулировать 
свое мнение.

Как развивали настойчи-
вость и дальновидность?

– Не знаю. Так получилось. 
Мне кажется, что мне, так же 
как и всем людям, многого не 
хватает. Я еще должен рабо-
тать над собой.

Главное – не лениться и обя-
зательно заниматься спортом.

– Мы все, и я в том числе, 
ленивые люди. Надо избав-
ляться от лени и сразу при-
ступать к спортивным заня-
тиям. Чем больше делаешь 
в течение дня, тем больше 
получается. Говорю не толь-
ко о спорте. Главное – не на-
до себя жалеть. Иначе сразу 
покатишься вниз по всем по-
казателям.

Будущий космический ин-
женер попросил оценить ки-
тайскую кухню.

– У нас Пушкин говорил: 
«Быть можно дельным че-
ловеком и думать о красе 
ногтей». Китайская – одна 
из великих мировых кухонь. 
Вчера мой друг, Председа-
тель КНР, угощал меня уткой 
по-пекински. Лежало два ку-
сочка. Думал, съем один. Но 
не смог удержаться – съел 
и второй, уж больно было 
вкусно. Русский народ и ки-
тайский очень хлебосольные. 
Мы любим гостей, мы любим 
друзей, с удовольствием их 
всегда встречаем и стара-
емся сделать так, чтобы им 
все понравилось, – отметил 
Президент.

БЕЗ УТАЙКИ

«НЕ УДЕРЖАЛСЯ 
И СЪЕЛ…»

С УМОМ И НЕ ВПАДАЯ В КРАЙНОСТИ ОБОРОНКА

«С ДУБА РУХНУЛИ, ЧТО ЛИ?» ОБЪЕКТИВНО
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После переговоров Си Цзиньпин пригласил Владимира Путина на чайную церемонию.  
На чашку чая в Китае приглашают только самых дорогих друзей. Три недели назад  
в Пекин приезжал госсекретарь США Энтони Блинкен, безуспешно уговаривал прекратить 
отношения с Москвой. За стол его не позвали. А в аэропорту встречал директор 
отделения МИД КНР, всего-навсего. Никаких красных дорожек и почетных караулов.

РУССКИЙ С КИТАЙЦЕМ – 
БРАТЬЯ НАВЕК
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 ■ Родители просят вернуть тради-
ционную систему обучения.

ИИ ОТОДВИНУТ  
НА ВТОРОЙ ПЛАН
Председатель Государственной Думы 

обратил внимание министра просве-
щения России Сергея Кравцова на по-
бочный эффект продвижения технологий 
в  школьное образование:

– Пандемия прошла, а цифровые сред-
ства коммуникации, которые использо-
вались в ходе пандемии – тогда обо-
снованно, – не отменены. Дальше будет 
продолжаться, или мы все-таки найдем 
в себе силы, признаем ошибки и сдела-
ем все для того, чтобы был постоянный 
диалог – и возможность для этого была 
создана – учителя с родителем, учителя 
с ребенком? Люди категорически воз-
ражают против того, что им навязывают.

Сергей Кравцов согласился:
– Мы никогда не откажемся от тради-

ционной системы обучения. Искусствен-
ный интеллект не заменит систему вос-
питания и передачу ценностей от учителя 
к ученику.

ОПАСНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ
Вячеслав Володин говорил и о запрете 

продажи энергетиков детям:
– Сегодня почти каждый четвертый че-

ловек в нашей стране потребляет энерге-
тики, а среди молодежи – каждый второй. 
В возрастной группе 18–24 года эта доля 

составляет 53,2 процента, в группе 25–29 
лет – 49,7. Опасная тенденция. Высокие 
дозы потребления энергетиков повышают 
риск гипертонии, развития ишемической 
болезни сердца, диабета и других забо-
леваний.

Девяносто процентов подписчиков теле-
грам-канала vv_volodin проголосовали за 
запрет на продажу энергетических на-
питков несовершеннолетним на феде-
ральном уровне. Депутаты уже внесли 
законопроект. Спикер Госдумы поставил 
задачу принять решение до августа:

– Оно позволит защитить здоровье на-
ших детей, остановить распространение 
вредных привычек среди молодежи.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Украина хочет, чтобы Ва-
шингтон разрешил удары 
по российской территории 
американским оружием.

ПУТЬ К ТРАГЕДИИ
И это не все требования. 

Еще США должны помочь 
определить цели, по которым 
потом вдарит ВСУ. Видите ли, 
западные ограничения дают 
Москве значительное преиму-
щество на поле боя, а это надо 
пресечь.

– Депутаты Рады Украины 
пытаются убедить Вашинг-
тон разрешить применение 
поставляемых США вооруже-
ний для поражения целей на 
территории России. Этот путь 
ведет к трагедии, которая мо-
жет затронуть все человече-
ство. Киевский режим, прои-
грывая на поле боя, пытается 
втянуть Соединенные Штаты 
и страны Европы в большую 
войну. Любое использование 
американского и европей-
ского оружия для нанесения 
ударов по мирным городам 
России потребует примене-
ния более мощного оружия, 
чтобы защитить граждан 
нашей страны, – предупре-
дил cпикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 

Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин. – Западным политикам 
необходимо осознать свою от-
ветственность и сделать все, 
чтобы не доводить ситуацию 
до катастрофы мирового мас-
штаба.

Запрос находится в Белом 
доме на рассмотрении.

ПРИВЕЗТИ 
РЯДОВОГО БАЙДЕНА
Что касается численности 

украинских войск, Зеленский 
считает, проблем нет. Всего-
то надо произвести рота-
цию: «Тогда моральный дух 
ребят повысится». Несмотря 
на бравурные слова, в Укра-
ине 18 мая начали действо-
вать новые правила мобили-
зации. Представители ТЦК 
ищут мужчин везде, где только 
могут, – дежурят у магазинов, 
вламываются на предприятия, 
шуруют в больницах. Города 
резко опустели – хлопцы друж-
но попрятались у жен и мамок 
за подолом.

– Потери огромные, и их 
невозможно скрыть. Воору-
женные силы Украины де-
морализованы, испытывают 
острый недостаток в солдатах. 
Предпринятые меры по до-
полнительной мобилизации 
и попытки вернуть уехавших 

в другие страны граждан не 
увенчались успехом. Поэтому 
теперь годными для службы 
в ВСУ будут признавать боль-
ных ВИЧ, гепатитом и тубер-
кулезом, умственно отсталых 
и страдающих психическими 
заболеваниями. По этим кри-
териям первые, кто должен 
быть призван в ряды ВСУ, – 
Байден как умственно от-
сталый, а также его дружок 
Зеленский как психбольной, 
зависимый от разных нарко-
тических препаратов, – внес 
рацпредложение для «армии 
больных» Вячеслав Володин. – 
Понятно, что авторы этого ре-
шения отсидятся в своих ка-
бинетах, но всем остальным 
отведена роль лишь расход-
ного материала, которого в 
Украине становится все мень-
ше. Мобилизация спрятав-
шихся в странах Евросоюза 
украинцев сорвалась.

ВЫДВОРИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
Откуда взять людей на убой? 

Россия скитальцев не выдаст. 
Значит, вернуть сбежавших 
в страны ЕС украинцев. Что 
они и предприняли. Но и тут 
все оказалось не так просто. 
Проблема украинских бежен-
цев грозит перерасти в новый 
миграционный кризис.

– Где поставить запятую 
в предложении «выдворить 
нельзя оставить» – такая ди-
лемма сегодня стоит перед 
руководством европейских 
государств относительно во-
проса о передаче киевскому 
режиму граждан Украины, 
уклоняющихся от призыва, – 
считает Председатель Парла-
ментского Собрания.

И объясняет почему:
– С одной стороны, страны 

Евросоюза хотели бы изба-
виться от них – содержание 
стало обременительным для 
экономики. С другой стороны, 
в европейских государствах 
проживает слишком много 
украинских беженцев  – 4,3 
миллиона человек (больше 

всего в Германии – 1,27 мил-
лиона). Попытка их депор-
тировать может обернуться 
еще большими проблемами 
для этих стран. Несмотря 
на стремления Вашингтона 
и  Брюсселя воевать до по-
следнего украинца, возможно-
стей заставить людей идти на 
фронт все меньше. Граждане 
Украины не хотят стать «пу-
шечным мясом», вернувшись 
домой с территории Европы.

Исходя из этого, глава Гос-
думы делает вывод:

– Если только в государствах 
Евросоюза начнут принимать 
решения о передаче киевско-
му режиму граждан Украины 
призывного возраста, в этих 
странах вспыхнут беспоряд-
ки, организуемые украинца-
ми. Люди не желают идти на 
верную смерть ради личной 
власти Зеленского и кучки 
олигархов. Поэтому руко-
водство Евросоюза оказалось 
в ситуации, когда лучше ниче-
го не делать. Любые решения 
в этой части для них чреваты.

НЕ ДОВОДИТЕ СИТУАЦИЮ 
ДО КАТАСТРОФЫ МИРОВОГО МАСШТАБА

Вячеслав Володин – западным политикам:

Совет ЕС решил остановить вещательную деятельность РИА 
«Новости», «Известий» и «Российской газеты».

– Политика двойных стандартов стала неотъемлемой частью 
европейских структур. Руководство Евросоюза может лишь 
говорить о свободе слова, но на деле ее не терпит, – конста-
тирует Вячеслав Володин. – Не имея аргументов убедить соб-
ственных граждан в своей правоте, как только видят проблемы, 
блокируют любую альтернативную точку зрения, уничтожают 
свободу слова, нарушают право на свободное распростране-
ние и получение информации. По сути, вводят цензуру с одной 
только целью: обмануть своих граждан и удержаться во власти.

 ■ Школьники узнают о домо-
водстве и сделают первые шаги 
в возможной профессии.

Вячеслав Володин работал в сво-
ем избирательном округе. Посетил 
школу № 103 в Ленинском районе 
Саратова. Преобразования там шли 
под его присмотром. После ввода 
нового корпуса на 275 мест ученики 
смогут учиться в одну смену. Каби-
неты уже оборудованы всем необ-
ходимым. Также здесь появились 
спортивный зал, большая столовая. 
Мастерская с инструментами – для 
мальчиков, классы домоводства, 

кройки и шитья – для девочек. Еще 
запустят группы продленного дня.

– Такие школы, как 103-я, дают 
возможность получить навыки, ко-
торые ребятишкам пригодятся в 
будущей жизни, – сказал Вячеслав 
Володин во время общения с учи-
телями. – Школьники параллельно 
с обучением смогут сделать первые 
шаги в профессии, а при наличии 
такого оборудования, в соответствии 
с законодательством, есть возмож-
ность получить и специальность.

С 1 сентября Госдума вернула урок 
труда в школьную программу как 
обязательный предмет.

УМЕЛЫЕ РУКИ

ПОКОЛЕНИЕ NEXTДЛЯ УДАЛЕНКИ  
НЕ НАДО ПРОДЛЕНКИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

И ГДЕ ЖЕ СВОБОДА СЛОВА?

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
В ШКОЛАХ ЧРЕЗМЕРНА?

ДА

НЕТ

ВСЕ РАВНО

55 %
36 %

9 %

VV_VOLODIN

Использование форматов дистанци-
онного обучения, сокращение лич-
ного общения учителей с учениками  
и их родителями, отказ от бумажных 
учебников и т.д.

На момент подписания номера 
проголосовало 177,5 тысячи человек.

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

Экзамен по улучшению сдан на отлично –  
учителя оценили новые классы.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В Санкт-Петербурге прошло за-
седание Комиссии Парламентского 
Собрания по безопасности и обо-
роне.

СОХРАНЯТ ТЕМП
Один из главных вопросов встречи 

депутатов – избрание нового предсе-
дателя. Главой комиссии стал Генна-
дий Лепешко. Под его руководством 
депутаты продолжат работу в преж-
нем ритме.

– Состоялось первое заседание ко-
миссии в новом составе. Провели про-
цедурные мероприятия, рассмотрели 
организационные вопросы и подве-
ли итоги за 2023 год, – рассказывает 
 Геннадий Лепешко. – Обсудили планы 
на этот год. Итоги показывают, что 
 работу провели большую, с конкрет-
ными результатами. Поэтому в обнов-
ленном составе продолжим работать 
так, как было при прежнем коллективе.

В Палате представителей Геннадий 
Лепешко с апреля 2024 года возглав-

ляет Постоянную комиссию по нац-
безопасности.

С ПОМОЩЬЮ  
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
Трагедия в «Крокусе», убийство 

Владлена Татарского и Дарьи Дуги-
ной, нападение на Захара Прилепина, 
минские события 2020 года. Все это – 
прямые нападения на Россию и Бе-
ларусь, считают депутаты Комиссии  
Парламентского Собрания по безопас-
ности и обороне, заседание которой 
прошло в Санкт-Петербурге.

По мнению парламентариев, для 
расследования терактов в Союзном 
государстве необходимо создать спе-
циальную комиссию. 

– Предложили обсудить на сессии 
Парламентского Собрания возмож-
ность создания такой комиссии – по 
расследованию террористических ак-
тов, военных преступлений и корруп-
ции, актов агрессии против Союзного 
государства и преступлений против 
свободы слова и прав человека, – за-
явил заместитель председателя ко-

миссии Андрей Красов. – С помощью 
этого обеспечим надежную оборо-
ну наших государств. Это даст нам 
уникальную возможность бороться 
с влиянием извне, которое пытается 
дестабилизировать обстановку в на-
ших странах. 

Ресурс Союзного государства по-
зволит повысить юридический статус 
действий по расследованию финанси-

рования американским руководством 
международного терроризма. Это  
также даст возможность привлечь дру-
жественные страны к расследованию.

Комиссия будет временной. Пока 
рано говорить о том, кто войдет в нее 
и какие задачи перед ней поставят. 
Инициативу рассмотрит Председа-
тель Парламентского Собрания Вя-
чеслав Володин.
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Председатель Комиссии Парламентского Собрания 
Геннадий ЛЕПЕШКО:

– Спланировали предстоящие меро-
приятия по военно-патриотическому вос-
питанию молодежи. Особый акцент сде-
лаем на ребятах, чьи родители погибли 
во время исполнения служебного долга 
или в ходе спецоперации. Это касается 
и смен в пионерском лагере «Орленок».

Рассмотрели актуальные вопросы по 
защите информационных ресурсов. Не 
секрет, что инфраструктуру постоянно 

атакуют. Попытки предпринимают не просто каждый день, 
а каждый час. Разработали план по защите информации 
и населения от кибератак.

Заместитель председателя Комиссии Парламент
ского Собрания Андрей КРАСОВ:

– Не имея успехов, на фоне неудач Украины на поле 
боя коллективный Запад во главе с США в своей войне 
против России все чаще применяет террористические 
методы. На фоне кровавого теракта в «Крокус Сити Хол-

ле», политических убийств и подрывов 
«Северного потока» становится оче-
видным, что он все больше использует 
свою излюбленную тактику. Достигает 
целей с помощью подконтрольных тер-
рористических организаций.

В связи с этим депутаты Госдумы 
и общественные деятели отправили 
в органы юстиции иностранных госу-
дарств – США, Германии, Франции и 
Кипра – требование провести тщатель-
ное расследование фактов террористической деятель-
ности, указанной в нашем заявлении. Мы подготовили 
убедительные доказательства причастности высшего 
руководства США и Украины к организации, финансирова-
нию и осуществлению терактов против граждан России и 
объектов инфраструктуры. К нашему сожалению, ответов 
не поступило. Коллективному Западу не важно устано-
вить истину, он всячески покрывает своих пособников.

 ■ Готовят традиционный сбор су
воровцев и кадет.

С 10 по 30 августа во Всероссийском 
детском центре «Орленок» соберутся 
400 учеников из суворовских и кадетских 
училищ Беларуси и России. Уже вовсю 
идет подготовка союзной смены.

Всего из бюджета Союзного государства 
на нее выделили 38 миллионов 740 тысяч 
российских рублей. Сейчас путевки в «Ор-
ленок» закупает Союзное государство по 
коммерческой стоимости, однако хотелось 
бы снизить ее для экономии бюджетных 
средств. Ответственный секретарь Пар
ламентского Собрания Сергей Стрель
ченко предложил изучить этот вопрос.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬДОСТОЙНАЯ СМЕНА

ЧЕТЫРЕСТА ОРЛЯТ

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
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Нападение в «Крокусе» унесло 
жизни 145 человек, расследование 
дела продолжается до сих пор.

 ■ С каждым днем кибер
атаки становятся все бо
лее чувствительными. Но 
мы знаем, как им противо
стоять.

В Санкт-Петербурге прошла 
научно-практическая конфе-
ренция «Комплексная защита 
информации». Главной темой 
стало противодействие Вашинг-
тону и его сателлитам, которые 
хотят уничтожить наши страны.

ПРОТИВ 
НАСТОЯЩИХ 
ЦЕННОСТЕЙ
Для достижения этой цели ис-

пользуют разные формы терро-
ра. Одна из них – информаци-
онные и хакерские атаки.

– Вопросы защиты инфор-
мации – это важнейшая часть 
функционирования любого 
государства и общественного 
института. Это касается всех 
вопросов деятельности в рам-
ках государства, – пояснил за
меститель Госсекретаря Со
юзного государства Алексей 
Кубрин. – Нападения продол-
жаются постоянно.

Есть несколько угроз ин-
формационной безопасности 
Союзного государства. Среди 
них, например, трансгранич-
ный обмен информацией меж-
ду террористами. Кроме того, 
в российском и белорусском 
информационном пространстве 
активизировалась иностранная 
разведка, которая пытается де-
стабилизировать обстановку.

– Деструктивное информаци-
онное воздействие направле-
но на разрушение националь-
ной самобытности, культурных 
и духовных ценностей наших 
народов, – считает начальник 
Департамента проблем безо
пасности в информационной 
сфере аппарата Совбеза 
России Алексей Шляхин. – 
На Западе добиваются иска-
жения исторической правды и 
дискредитации нравственных и 
семейных ориентиров.

КИБЕРСТОРОЖ
Россия и Беларусь уже дол-

гие годы сотрудничают в сфе-

ре кибербе-
зопасности. 
С е й ч а с 
идет ра-
бота над 
проектом 
програм-
мы «Совер-
шенствова-
ние системы 
защиты инфор-
мационных ресур-
сов Союзного го-
сударства в современных 
условиях». Иначе ее называ-
ют «Приоритет». Выполнять ее 
будут до 2028 года.

В основе нее – защита граж-
дан от хакерских атак. В рам-
ках программы запланированы 
и оценка защиты информаци-
онной инфраструктуры, и про-
тиводействие потенциальным 
угрозам.

– На конференцию пригла-
сили не только экспертов, но 
и настоящих профессионалов 
в области информационной 
безопасности, – рассказыва-

ет заместитель 
председателя 
Комиссии Пар
ламентского 
Собрания по 
безо пасности 
и обороне Ан
дрей Красов. – 

Уровень рассмо-
трения вопросов 

очень глобальный. 
Решения, которые 
примут на конфе-

ренции, не только послужат 
информационной безопасно-
сти наших стран, но и могут 
лечь в основу программы.

ПРЕСТУПНИКИ  
НЕ ДРЕМЛЮТ
Без информационных тех-

нологий нельзя представить 
жизнь общества. В Беларуси, 
как и во всем мире, увеличи-
вается количество пользова-
телей интернета. При этом 
активно развиваются дистан-
ционное банковское обслужи-
вание, интернет-сервисы. Это 

влияет и на рост числа престу-
плений в этой отрасли.

– Происходит трансформа-
ция преступности в целом, – 
рассказал доцент академии 
МВД Беларуси Дмитрий 
Лахтиков. – Изменяется сам 
механизм совершения пре-
ступления. При подготовке, 
совершении и сокрытии ак-
тивно используют информа-
ционно-коммуникационные 
технологии. Например, сред-
ства анонимизации и крими-
нальный рынок услуг. То есть 
преступление «продается» как 
услуга. Также злоумышленни-
ки используют искусственный 
интеллект.

По статистике, каждое чет-
вертое преступление в Белару-
си происходит именно в сфере 
информационных технологий. 
Еще один факт – среди кибер-
преступников распростране-
на «удаленка». Они могут на-
ходиться в разных странах и 
даже на разных континентах, 
но планировать и совершать 
преступление сообща. Это ус-
ложняет расследование дел и 
поимку виновных.

УГРОЗЫ В ЦИФРЕ ТЕХНОЛОГИИ
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Интернет-
мошенничество стало 
настоящим бичом.



24 мая / 2024 / № 216 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЭКОЛОГИЯ

Кристина ХИЛЬКО 

 ■ От самой масштабной 
и  страшной радиацион-
ной катастрофы в истории 
человечества – аварии на 
Чернобыльской АЭС – нас 
отделяет почти 40 лет. Но 
и сего дня пострадавшие 
территории нуждаются в 
поддержке.

ЛИКВИДАТОРАМ – 
ОСОБОЕ ЛЕЧЕНИЕ
Работы для ученых, меди-

ков, экологов хватит не на 
одно десятилетие. Преодоле-
ние последствий аварии на 
ЧАЭС – процесс длительный 
и трудоемкий. Поэтому со-
вместные проекты в Союзном 
государстве по чернобыль-
ской теме не прекращаются. 
Соцпрограммы по ликвида-
ции последствий аварии для 
наших стран в приоритете. 
Об этом говорили в Минске 
на заседании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
природным ресурсам, эко-
логии и охране окружающей 
среды. Но встреча началась 
с поздравлений. Сформиро-
вался новый союзный парла-
мент, и полноценный состав 
депутатов приступил к рабо-
те. Возглавит профильную ко-
миссию Жанна Чернявская. 
Первым с новой должностью 
коллегу тепло поздравил за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания 
Н и к о л а й 
Валуев.

Л и к в и -
даторам и 
ж и т е л я м 
з а р а же н -
ных терри-
торий нуж-
но особое 
лечение. Союзные програм-
мы нацелены на адресную 
помощь, и спектр мед услуг 
впечатляет: иммунология, ге-
матология, офтальмология, 
гинекология, транспланта-
ция, сосудистая хирургия.

– Такую помощь оказыва-
ют с 2016 года, и ее получили 
больше 11 тысяч пациентов 
из 45 российских регионов 
и пяти белорусских, – уточ-
нил Андрей Полетаев, заме-

ститель начальника отдела 
Департамента гражданской 
обороны и защиты населе-
ния МЧС России.

В прошлом году на реализа-
цию мероприятий выделили 
почти 230 миллионов россий-
ских рублей, в этом предусмо-
трено 160.

В Санкт-Петербурге, Об-
нинске и Гомеле создали три 
высокотехнологичных мед-
центра, которые помо-
гают чернобыльцам. 
Александр Пан-
тюхов, началь-
ник отдела 
организации 
медзащиты 
при чрез-
вычайных 
ситуациях 
Минздрава 
Беларуси, 
рассказал, 
что на базе 
гомельского 
центра только 
за прошлый год 
по спецпрограмме 
помогли больше чем 
300 нуждающимся. В 2024 
году на это из бюджета Со-
юзного государства выдели-
ли 56 миллионов российских 
рублей.

На некоторые проблемы 
внимание обратила Елена 
Богдан, заместитель Госсе-
кретаря Со-
юзного го-
сударства:

– Сейчас 
готовят за-
явку на сле-
дующий год. 
Х о т е л о с ь 
бы, чтобы ее 
рассмотре-
ли одной из первых, ведь на 
здоровье нельзя экономить. 
Также пока у нас нет утверж-
денного Советом Министров 
Союзного государства поло-
жения о профильных меро-
приятиях.

В Беларуси и России вопро-
сы экологии, помощи людям, 
живущим на пострадавших 
территориях, последователь-
но решали и на национальном 
уровне, и в рамках Союзно-
го государства. А в Минфине 
следят, чтобы союзные меро-
приятия не пересекались с 

национальными гарантиями 
каждой из стран.

– Чтобы мероприятия 
продолжались, важно чет-
ко и грамотно доложить на 
бюджетной группе госзаказ-
чикам и координаторам нашу 
позицию.

ИНВЕСТИЦИИ  
В ЧИСТОТУ
Экология, борьба за чистоту 

природы – серьезный вклад 
в будущее. В первую очередь 
это касается проблемы обра-
щения с отходами. На встрече 
парламентарии обсудили и 
«мусорную реформу». Нико-
лай Валуев начал с обеззара-
живания медотходов:

– Вопрос не праздный. Речь 
идет о централизованном 
обеззараживании – это эко-
номия средств, безопасность 
сотрудников, освобождение 
времени у специалистов. Лич-
но общался с экспертами в 
медучреждениях по данному 
вопросу и ни одного негатив-
ного отзыва не слышал. Хо-
телось бы разобраться, как 
процесс налажен в Белару-

си, чтобы обменяться 
опытом.

Парламентарии реши-
ли более точечно обсудить 

вопрос в Санкт-Петербурге 
на тематическом союзном 

семинаре.
Также Николай Валуев не 

обошел стороной тему, свя-
занную с отходами животно-
водства. Как правило, не все 
сельхозпроизводители хотят 
вкладывать деньги, чтобы 
обезвредить их. Из-за на-
рушителей страдают целые 
экосистемы – почвы, водные 
объекты и  земли.

– Идет заражение тер-
риторий. Конечно, 
мы в России гар-
монизировали в 
определенной 
степени законо-
дательство, но 
остаются еще 
проблемные 
моменты.

Елена Богдан обратила вни-
мание на проблему с утилиза-
цией просроченных лекарств. 
Выбрасывать старые медика-
менты в мусорное ведро – пло-
хая идея. Домашняя аптечка 
нередко формируется стихий-
но – из недопитых лекарств 
или про запас. И многие за-
бывают, что нужно прово-
дить ревизию и избавляться 
от просрочки. Медпрепараты 
не следует выбрасывать вме-
сте с другими отходами. Когда 
они по падают в воду, почву и 
воздух – урон не только при-
роде, но и людям. В столице 
в  аптеках и поликлиниках 
есть контейнеры, куда мож-

но выбросить просроченные 
лекарства. Утилизацией 
будет заниматься специ-
ально подготовленный 
оператор. Просрочку бу-
дут сжигать. Эксперты 

предложили масшта-
бировать схему на 

другие города.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

– Союзное государство продолжит по-
могать тем, кто столкнулся с последстви-
ями аварии на ЧАЭС. Граждане России 
и Беларуси могут обращаться в специ-
ализированные центры, оснащенные 
высокотехнологичным оборудованием.

Раньше больше говорили о ликвидации 
последствий аварии, снижении риска для 
здоровья людей, пострадавших от ката-
строфы или проживающих на загрязненных 
территориях. Потом занимались отработкой 
ряда методик, ускоряющих реабилитацию 

этих загрязненных земель. 
Сегодня важная задача  – 
полноценное социально-эко-
номическое развитие постра-
давших участков. Время не 
стоит на месте.

Атомная энергетика рас-
ширяет направления для дву-

стороннего сотрудничества между нашими 
странами. Планируем совместные проекты 
в сфере ядерной медицины, цифровизации, 
по ликвидации накопленного экологическо-
го вреда и обращению с радиоактивными 
отходами.

 ■ Важно расширять обмен 
профильными специалистами.

Идея в том, чтобы не ограни-
чиваться только краткосрочными 
стажировками, а включить в про-
грамму обязательное посещение 
научно-производственных цен-
тров, где можно познакомиться 
с практикой переработки мусора.

– Знакомимся с работой пере-
рабатывающих заводов. Причем 

не только в Москве. В Перми 
мы посещали кластеры и после 
стажировок выпустили 20 науч-
но-исследовательских статей, – 
рассказала Юлия Чупрова, за-
меститель начальника отдела 
Федерального государственного 
бюджетного учреждения «Ураль-
ский государственный научно-
исследовательский институт 
региональных экологических 
проблем».
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ЗЕЛЕНАЯ ПОВЕСТКА

ПОСТИГАЕМ НА ПРОИЗВОДСТВЕ
СКАЗАНО
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ПЕРЕРАБОТКА ПОДХОДОВ

БЕЛТА

Олег УКЛАДОВ/kpmedia.ru

В наших ведущих 
радиологических медцентрах 
есть мощная материальная 
база, солидная научная школа 
и врачи-профессионалы.

Сегодня зона отчуждения – 
территория особого внимания.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ученые и парламентарии хо-
тят донести до молодежи пра-
вильные представления о добре 
и зле.

В 2023 году защитники нашего об-
щего прошлого объединились в рос-
сийско-белорусскую Комиссию по 
истории. Ее возглавляют помощник 
Президента России, председатель 
РВИО Владимир Мединский и пред-
седатель Палаты представителей, 
член Парламентского Собрания 
Игорь Сергеенко. Рабочим органом 
комиссии стал экспертно-консульта-
тивный совет. В него вошли предста-
вители 30 ведущих университетских и 
академических центров наших стран, 
которые, словно богатыри из сказки, 
охраняют историческую правду.

Второе заседание совета прошло 
в Москве, на площадке РВИО.

– Сегодня историкам России и Бе-
ларуси необходимо развивать единые 
профессиональные под-
ходы по выработке об-
щих позиций и оценок 
для защиты истории от 
искажений и фальсифи-
каций, – считает Игорь 
Сергеенко.

За последнее вре-
мя сделали немало. 
По словам Владими-

ра Мединского, стороны договори-
лись об издании двух научных жур-
налов: одного – по общей истории, 
второго – по военной. Продолжат  
и взаимное рецензирование всей 
линейки школьных учебников. Речь 
идет и о совместных научных до-
кладах, и даже об установке общих 
памятников.

– Понимаем, к чему ведет прене-
брежение к истории. Если не мы бу-
дем рассказывать 
о нашей истории 
детям, значит, об 
этом расскажут 
зарубежные фон-
ды. Это совсем 
другая история. 
И представления 
о  добре и  зле у 
подрастающего 
поколения тоже 
будут такими, какими хотят видеть 
наши геополитические конкуренты. 
Это уже произошло в ряде постсовет-
ских пространств, – сказал помощник 

Президента России.
Написаны учебники «Исто-

рия белорусских земель и  бе-
лорусской государственности»  
и «История Союзного государ-
ства». Их уже используют в МГУ, 
в РГГУ и других российских вузах.  
А в Беларуси эти пособия сейчас 
проходят процедуру согласова-
ния.

СОБЫТИЯ

ПРАВДА. ТОЛЬКО ПРАВДА
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ВЫБОР

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Текстиль, одежду и обои 
должны производить на 
территории Союзного го-
сударства без помощи за-
границы.

КОГДА ЛУЧШЕ 
И БЫСТРЕЕ
Всероссийский форум-вы-

ставка «ГОСЗАКАЗ» – это са-
мое масштабное мероприя-
тие в сфере государственных, 
муниципальных и корпора-
тивных закупок. В этом году 
инновационный Технопарк 
«Сколково», где прошло меро-
приятие, посетили организа-
ции и компании из Беларуси. 
Обсуждали, в частности, фор-
мирование единого закупоч-
ного пространства. Возьмем, 
к примеру, «Тэк-Торг» – феде-
ральную электронную пло-
щадку. Таких в России всего 
восемь, они торгуют небир-
жевыми товарами. Совместно 
с белорусским Национальным 
центром маркетинга и конъ-
юнктуры цен год назад ком-
пания начала работу по вы-
явлению торговых барьеров.

– У нас уже есть результаты 
по организации доступа бе-
лорусских предприятий к за-
купкам на территории Рос-
сии, – рассказал заместитель 
гендиректора «Тэк-Торга» 
Евгений Можаев. – Начина-
ли работу с КНР, но с Белару-
сью гораздо лучше и быстрее 
получилось. Положительный 
опыт сотрудничества с бело-
русскими коллегами мы пере-
несем на работу с бизнесом из 
других стран.

101 ИЗМЕНЕНИЕ 
ЗАКОНА
Затронули вопрос и про 

взаимное признание циф-
ровой подписи – межправи-
тельственное соглашение об 
этом подписано еще 15 апре-
ля этого года. Однако не все 
так просто. Техническая реа-
лизация решения займет от 
полутора до двух лет. Нужно 
устранить множество разли-
чий в нормативных актах двух 
стран. Иногда Беларуси труд-
но угнаться за российским за-
конодательством. Прозвучал 
пример: Закон «О контракт-

ной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных 
и муниципальных нужд» за 
все время менялся… 101 раз. 
Аналогичный белорусский за 
то же время – только три раза.

И все же отношения разви-
ваются. Об этом рассказал 
модератор обсуждения, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по аграрным во-
просам Антон Гетта, кото-
рый в Госдуме занимается во-
просами конкуренции.

– За 2023 год по двусторон-
нему обороту сумма составила 

53 миллиарда долларов, что на 
шесть процентов больше ре-
зультатов 2022 года, – озвучил 
цифры он. И рассказал, что де-
лается на пути строительства 
единой промышленной поли-
тики двух стран.

СИЛЬНАЯ СТОРОНА
– Это реализация таких 

проектов, как сотрудниче-
ство в сфере микроэлек-
троники, станкостроения, 
сельскохозяйственного и ав-
томобильного машино-
строения, лифтостроения. 
Производство и поставка 

техники для обслуживания 
аэропортов, – доложил пар-
ламентарий.  – Закреплена  
возможность предоставления 
взаимного недискриминаци-
онного участия в програм- 
мах субсидирования, льготно-
го лизинга, а также закупок 
за счет собственных средств.

Антон Гетта напомнил о по-
ручении Председателя Пар-
ламентского Собрания Вя-
чеслава Володина.

– Наш Председатель счита-
ет, что легкая промышлен-
ность нуждается в отдельном 
внимании, – рассказал депу-
тат. – Раньше в основном ра-
ботали с импортным сырьем 
и поставлялась уже готовая 
продукция. Поэтому надо де-
лать все, чтобы на террито-
рии России и Беларуси была 
локализация производства. В 
рамках Парламентского Со-
брания Союзного государ-
ства мы оказываем поддерж-
ку легкой промышленности, 
отрасли, которая решает во-
прос производства текстиля, 
пошива одежды, изготовле-
ния обоев. Это сильная сто-
рона Беларуси. Нам важно 
в рамках кооперации и ин-
теграции Союзного государ-
ства создать условия, чтобы 
были рынки сбыта.

Участники обсуждения 
едины во мнении: сотрудни-
чество России и Беларуси – 
мощный локомотив интегра-
ционных процессов для всех 
стран – членов ЕАЭС. 

СЫРЬЕ ВАШЕ СМЕНИМ НА НАШЕ

СОТРУДНИЧЕСТВОЩИТ ОТ НЕГАТИВА
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Россияне готовы поделиться 
с белорусами ПО, которое филь-
трует потоки информации в интер-
нете.

Патриотическое воспитание, инклю-
зия, повышение престижа рабочих спе-
циальностей – эти вопросы обсудили 
в Минске на коллегии Министерства 
образования Беларуси и Министерства 
просвещения России.

Начали со знакомства с фантазией 
школьников в Национальном детском 
технопарке. В белорусском «Сириусе» 
юные таланты изучают авиакосмические 
технологии, зеленую химию, энергетику 
будущего и другие направления. Белору-
сы открыто делятся с россиянами нара-
ботками по развитию одаренных ребят.

– У наших стран общие задачи. Сре-
ди них подготовка учителей и 
преподавателей. Развивает-
ся Ассоциация школ, откры-
вается все больше педаго-
гических классов, в планах 
развитие «курчатовских» и 
инженерных. Особое внима-
ние – рабочим профессиям. 
Проводим унификацию обра-
зовательных программ и на-
учно-методического обеспече-
ния, – рассказал министр образования 
Беларуси Андрей Иванец.

В Союзном государстве много сделано 
для поддержки ребят с особенностями 

психофизического развития – открыва-
ются интегрированные классы, центры 
коррекционно-развивающего обучения. 
Договорились делиться опытом.

Сотрудничество все активнее прояв-
ляется в приграничных регионах. Ми-
нистр просвещения России Сергей 
Кравцов предложил наладить обмен 
школьниками, студентами между Псков-
щиной, Смоленщиной, Брянщиной и 
Беларусью:

– У нас развивается образовательная 
платформа «Моя школа» с единым до-
ступом к цифровым сервисам и учебным 
материалам для учащихся, педагогов 
и родителей. Это своеобразный щит от 
негативных данных в интернете, соц-
сетях, особенно в условиях информа-
ционной войны. Готовы поделиться ПО 
с белорусскими коллегами.

– Важное направление – сотрудни-
чество в сохранении исторической па-

мяти, – сказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев. – Мы завер-
шаем работу над книгой, посвя-
щенной 80-летию освобождения 
Беларуси. На первых страницах 
размещена фотография Марата 
Казея и документ о присвоении 
ему звания Героя Советского 
Союза. Думаю, через призму 
таких судеб нам легче разгова-

ривать с молодыми людьми. Общаться 
с подрастающим поколением нужно без 
назиданий. Важно, чтобы смартфон не 
заменял им окружающий мир.
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Антон Гетта (третий справа) 
обсуждает с коллегами 
проблемы госзаказа.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Цифры и факты показывают, что 
Беларусь на подъеме.

Александр Лукашенко во время 
VII Всебелорусского народного со-
брания рассказал о том, чего доби-
лась страна в последние годы:

– Наша жизнь – хорошая, комфорт-
ная. Помните афоризм про совет-
ское прошлое, который родился на 
фоне разрухи 90-х? Те, кто рукопле-
скал либеральным реформам, и у 
нас тоже, хаял советскую 
систему, вдруг прозрели 
и начали вспоминать: как 
хорошо мы плохо жили. 
Чтобы не пришлось ког-
да-нибудь сказать так же 
о нашем с вами времени, 
сравнивая его с какой-ни-
будь очередной гуманитарной ката-
строфой, давайте честно признаем: 
мы никогда еще не жили так хорошо, 
как сейчас!

Хотя на каждом шагу нам ставили 
подножки и рыли глубокие ямы – 
бесконечные санкции и запреты со 
стороны Запада. Но смогли, прошли 
этот путь с наименьшими потерями.

– Да, санкции рост сдержали. Да, 
без них, то есть в обнимку с теми, 
кто их ввел против нас, с Западом 
и Америкой, был шанс разбогатеть. 
Но не у всех. Исключительно у счи-
таных белорусов. Зная как никто 
другой геополитические риски, со-
измеряя наши географические, ре-

сурсные возможности с теми усили-
ями, которые мы вместе приложили, 
я горд нашими достижениями.

Президент Беларуси сравнил ны-
нешнюю жизнь с  лихими 90-ми, 
когда выживали все постсоветские 
страны. Реальные денежные доходы 
белорусов в десять раз превышают 
уровень тех лет.

– Я сейчас буду называть циф-
ры не наши, их. Знаю, какая будет 
реакция на этот тезис. Некоторые 
понапишут, что за 30 лет в десять 
раз – это не так уж много. Но под-

черкну: реальные 
доходы, подкре-
пленные реаль-
ными возможно-
стями покупать, 
сберегать, отды-
хать. Да, можно 
много рассказы-

вать о том, как в годы становления 
суверенной Беларуси мы питались 
картошкой и хлебом. Мясо и рыба 
были праздничными блюдами. Ба-
наны и мандарины вообще видели 
раз в год. А теперь?.. «Бедно» живем. 
Я понимаю, что тех, кто не видел той 
жизни, кто родился в благополучии, 
такой экскурс в историю не трогает. 
И это хорошо! Мы не просто преодо-
лели свалившиеся на наши плечи 
трудности. Мы сделали это быстро 
и качественно – так, что поколение 
«30+» сегодня уверено, что белорусы 
всегда жили точно так, как сейчас. 
Да нам в радость, что у них такая 
жизнь. Для этого мы и работали.

 ✔ Сохранили и приумножили наш про-
мышленный потенциал. МАЗ, БЕЛАЗ, 
МТЗ, «Гомсельмаш», другие, отметил 
Александр Лукашенко. Пишут, что по со-
отношению цена/качество наши соседи 
сравнивают белорусский трактор МТЗ 
с безотказным автоматом Калашникова. 
Спасибо. Очень лестно.

 ✔ Объем промышленного производства 
с середины 90-х по 2023 год увеличился 
в четыре раза.

 ✔ Благодаря современным нефтепере-
рабатывающим предприятиям у нас есть 
качественное и доступное топливо. А бы-
ло время, когда не знали, как заправить 
и вывести на поля уборочную технику.

 ✔ Имеем серьезные компетенции в глу-
бокой деревопереработке. Выпуская про-
дукцию с высокой добавленной стоимо-
стью, стали заметным конкурентом по 
целому спектру продукции – от спичек до 
мебели и целлюлозы. Ну поэтому против 
нас, и этого сектора прежде всего, За-
пад и ввел санкции. Мы для них сильные 
и ненужные конкуренты.

Причем за время развития отрасли, 
за годы независимости мы увеличили 
площадь лесного массива почти на мил-
лион гектаров. Сегодня леса покрыва-
ют 40 процентов территории Беларуси. 
А помните, сколько шума делали наши 
так называемые борцы за экологию?

 ✔ Основа для развития есть, под-
черкнул Александр Лукашенко. Мы 
обеспечили макроэкономическую 
сбалансированность, финансовую 
стабильность, восстановили динами-
ку экономического роста, нарастили 
внушительный экспортный потенциал.

 ✔ В стране в полной мере решены во-
просы продовольственной безопасно-
сти. Больше того. Мы готовы вносить 
свой весомый вклад в ее обеспечение 
во всем мире.

Уровень самообеспеченности Бела-
руси молоком и молочными продукта-
ми составляет свыше 260 процентов. 
А что такое 260 процентов? Это воз-
можность накормить две с половиной 
Беларуси. По другим показателям – 
почти полторы Беларуси можем обес-
печить мясом и мясопродуктами.

Входим в пятерку лидеров среди 
стран СНГ по среднедушевому про-
изводству зерна и овощей. А пом-
ните, как мы в 90-е зерно в Чехии 

покупали, чтобы накормить людей? 
И те отпрыски беглых, вернее, их 
родители, стеной стояли против и 
просили Чехию не давать нам зерно. 
Цитирую: «Хай яны там падохнуць». 
Но мы выжили.

 ✔ Значительно продвинулись в во-
просах обеспечения энергетической 
независимости. Белорусская атом-
ная станция – это наш сильный бренд 

и наш суверенитет. И это качество на-
шей жизни, которое обеспечивается 
развитием жилья, электротранспорта, 
сокращением выбросов парниковых 
газов на семь миллионов тонн. Цифра 
внушительная.

 ✔ В области жилищной полити-
ки, в частности в вопросах помощи 
в  строительстве и приобретении 
жилья, мы сохраняем приоритет за 
семьями с  детьми, в первую оче-
редь многодетными, жителями ма-
лых городов и  поселков, семьями, 
не имеющими собственного жилья, 
военнослужащими.

 ✔ Почти миллион семей (миллион 
семей!) улучшили жилье за эти годы. 
Сотни тысяч квартир построены с го-
сударственной поддержкой. Комфорт-
ные и современные. Доля семей, ука-
завших на удовлетворенность своими 
жилищными условиями, составляет 
почти 90 процентов. А кто-то вообще 
начал жить с размахом.

 ✔ Беларусь – страна с низким уровнем социального расслоения 
населения по доходам, напомнил белорусский Президент. По 
моему глубочайшему убеждению, именно так и должна выгля-
деть цивилизованная высокоразвитая страна. Страна равных 
возможностей.

Беларусь кардинально изменила свой социальный статус. Из 
группы стран с низким уровнем человеческого развития пере-
местилась в группу с очень высоким уровнем, где уверенно 
занимает свою позицию уже больше десяти лет.

– НУ НЕ КОСМОС ЛИ  
ВСЕ НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ?  

ДА, МЫ КОСМИЧЕСКАЯ 
ДЕРЖАВА. КОСМОС НАШ!  

И ЭТО НЕ АФОРИЗМ.

ЖЕЛАЛИ «ПАДОХНУЦЬ», А МЫ ВЫСТОЯЛИ ЭКОНОМИКА

ГРУППА СВЕРХВЫСОКОГО УРОВНЯ ЛИЧНЫЙ ДОХОД

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НАДЕЖНО, СЛОВНО 
АВТОМАТ КАЛАШНИКОВА

Се
рг

ей
 С

АМ
О

ХИ
Н/

РИ
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ов
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ти

»

Все помнят, как в 1990-е улицы на постсоветском пространстве превратились  
в массовую барахолку. Назад в лихие времена возвращаться вряд ли кто-то хочет.

НИКОГДА ЕЩЕ НЕ ЖИЛИ 
ТАК ХОРОШО, КАК СЕЙЧАС
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 ✔ Если мы, наши дети, наши 
семьи не могут жить спокойно, 
если детишки не могут выйти 
на улицу, если свистит и взры-
вается, гудит со всех сторон, ес-
ли воздушные тревоги, сирены 
утром, ночью, в любое время 
пугают детей – зачем все это? 
Это ничего не стоит. Если нет 
нормальной безопасности для 
жизни в обществе.

Помните 90-е? Когда пересе-
кают границу под Смоленском, 
почти все не доезжали до гра-
ницы под Брестом, направля-
ясь в Европу и обратно. Поэтому 
тогда мы жестко и быстро разо-
брались с бандитизмом. Ждать 
не стали.

Думаю, что уехавшие сегод-
ня в прогрессивную Европу 
и в Америку это достижение на-
шей безопасности оценивают по 
достоинству. Не только я, и вы 
тоже знаете, что там творится 

на улицах. Мы же воспринимаем 
свою безопасность как данность. 
Ну и слава богу.

 ✔ Очень непросто было, но мы 
сделали все, чтобы вырос ав-
торитет защитника Отечества. 

Помните, в середине 90-х на-
ши военные не то что в пого-
нах, ветераны Отечественной 
войны с орденами, медалями 
боялись выйти на улицу. Но это 
же было на ваших глазах. Мно-
гие это помнят. Мы пресекли эти 
настроения в обществе. И сде-
лали это благодаря развитию 
национальной экономики, что 
позволяет своевременно решать 
в том числе вопросы социальной 
защиты людей в погонах.

 ✔ Мы все время живем, не 
задумываясь о том, как в об-
становке эскалации и напря-
женности обеспечивается не-
обходимый уровень военной 
безопасности нашей страны. 

А он, этот уровень, обеспечива-
ется готовностью нашей армии 
к обороне, защите националь-
ных интересов.

То, как функционирует госу-
дарственная система реаги-
рования на акты терроризма, 
деятельность террористиче-
ских организаций, незаконных 
вооруженных формирований и 
массовые беспорядки, боль-
шинство из нас знают только 
по фильмам. Словом, живем 
мирно и спокойно. И, к нашему 
счастью, молодые белорусы 
уверены, что так было всегда.

 ✔ Как изменилась криминаль-
ная статистика, тоже не заме-
тили. Снизился уровень кри-
минализации общества почти 
наполовину.

 ✔ Мы сделали отечественное обра-
зование по-настоящему народным до-
стоянием. Сделали его качественным и 
доступным каждому. И каждый год на 
уровне Президента постоянно возвраща-
лись к вопросам образования. Для чего?  
Чтобы каждому, где бы он ни жил – в 
маленькой деревеньке, районном центре 
или в Минске, – создать равные условия 

для поступления. Чтобы все детишки –  
и механизаторов, и учителей, и врачей, и 
руководителей – имели равные условия.

Не случайно растет количество ино-
странных студентов. В этом году у нас 
обучаются свыше 30 тысяч. Это в три 
раза больше, чем 15 лет назад. И не слу-
чайно Беларусь стоит в одном ряду со 
странами, достигшими высокого уровня 
образования.

 ✔ Мы построили с вами красивей-
шие города, преобразовываем глу-
бинку, напомнил Президент Бела-
руси. Модернизировали и возвели 
немало спортивных сооружений 
мирового класса. Среди них – На-
циональный олимпийский стадион 
«Динамо», спортивно-зрелищный 
комплекс «Минск-Арена» с велодро-
мом и конькобежным стадионом, 
спорткомплексы «Чижовка-Аре-
на», «Стайки», «Раубичи», греб-
ные каналы в Бресте и Заславле. 
Эта инфраструктура позволила нам 
успешно провести многочисленные 
чемпионаты мира и Европы, вторые 
Европейские игры, а в прошлом го-
ду вторые Игры Содружества.

 ✔ Строительство многих куль-
турных объектов стало поистине 
народным. Мы вместе строили 
Национальную библиотеку, но-
вое здание музея Великой Оте-
чественной войны, вместе строим 
Республиканский молодежный па-
триотический центр в Брестской 
области. 

 ✔ Модернизировали и переосна-
стили все существующие объекты 
культуры. Площадок для высту-
пления наших культурных работ-
ников более чем достаточно. Иди 
и  показывай свое мастерство. 
А мы, если вы нас заинтересуете, 
будем приходить и покупать очень 
дорого билеты, которые вы будете 
продавать. Так, как это делает наш 
Большой театр.

 ✔ Не хватало квалифици-
рованных врачей, педаго-
гов, ученых, которые рва-
нули на рынки торговать, 
чтобы выжить. Как ветша-
ли жилье, школы, больницы 
и не строились новые. Мы 
и мечтать об этом тогда не 
могли. С 1994 по 2022 год 
почти в два раза увеличи-
лось число амбулаторно-
поликлинических органи-
заций, и сейчас это 2660 
учреждений.

Беларусь занимает одно 
из ведущих мест в мире по 
доступности медицинских 
услуг для населения. Еще 
десять лет назад пересадка 
органов человека в стране 
была историческим событи-
ем. Сегодня это широко рас-

пространенное, бесплатное 
для белорусов медицинское 
вмешательство. Более по-
лутысячи таких операций 
проводится ежегодно не 
только в столице, но уже 
и в областных центрах.

 ✔ Смогли сократить мате-
ринскую смертность более 
чем в шесть раз. Младенче-
скую – в пять с половиной. 
И имеем одни из самых низ-
ких показателей в Европе 
и мире. А благодаря ЭКО 
только за последние пять 
лет на свет появились более 
четырех тысяч маленьких 
белорусов.

Беларусь занимает 20-ю 
позицию в рейтинге самых 
комфортных для материн-
ства стран. На этот ком-

форт мы работали по всем 
направлениям, начиная от 
строительства учреждений 
дошкольного и школьного 
образования, медицинских, 
спортивных, развивающих 
центров, заканчивая разра-
боткой общеобразователь-
ных программ.

 ✔ Мы ввели в эксплуата-
цию 170 тысяч учениче-
ских мест в учреждениях 
общего среднего образо-
вания, 55 тысяч мест – в 
дошкольных. За 30 лет до-
стигли почти стопроцентной 
обес печенности малышей 
местом в детском саду. 
В  начале 90-х только око-
ло половины детишек шли 
в первый класс из детского 
сада.

 ✔ Связали скоростными дорогами столицу практически со всеми об-
ластными центрами. Трасса Минск – Полоцк – Витебск является завер-
шающим проектом. Думаю, в ближайшие годы мы это сделаем, даже год.

 ✔ По нашим дорогам перемещаться стало безопаснее. С 1990 по 2023 
год практически в три раза снизилось количество дорожно-транспорт-
ных происшествий. Хотя количество автомобилей и бездумно сидящих 
за рулем увеличилось значительно.

 ✔ В 2020 году ВОЗ поставила Беларусь на второе место в мире (после 
Исландии) среди стран с наименьшей аварийностью.

 ✔ Еще треть века назад современная бытовая техника для нас была 
роскошью, на телевизор годами копили, на личном авто ездили исклю-
чительные люди. А сегодня эти «исключительные люди» имеют машины 
на разные случаи жизни: на прогулку, на рыбалку, для других целей.

На каждого третьего жителя страны, включая младенцев, приходится 
машина. При поддержке КНР смогли создать собственный легковой 
автомобиль!

ОТ ЦЕНТРА  
В ГЛУБИНКУ

МОДЕРНИЗАЦИЯ

АВТОМОБИЛИ

БУКВАЛЬНО ВСЁ ЗАПОЛОНИЛИ

ОБРАЗОВАНИЕПО-НАСТОЯЩЕМУ НАРОДНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ

ВОСПРИНИМАЕМ ОБЫДЕННО. И СЛАВА БОГУ БЕЗОПАСНОСТЬ

ИЗ ОТСТАЮЩИХ – В ВЕДУЩИЕ МАТЬ И ДИТЯ
БЕ

ЛТ
А

Нормальная и счастливая 
ячейка общества,  
а не родители № 1 и № 2.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Слишком много тревожных со-
бытий в мире за месяц, чтобы ду-
мать о простом совпадении.

ТУМАННАЯ ИСТОРИЯ 
В Иране траур. Президент страны 

Ибрахим Раиси вместе с министром 
иностранных дел и другими высоко-
поставленными чиновниками погиб 
в авиакатастрофе. Его вертолет раз-
бился, возвращаясь с переговоров из 
Азербайджана. Плохие погодные усло-
вия или все же теракт? Этот вопрос 
задает весь мир. 

Действительно, туман в тот день 
был непроглядный. Пропала без ве-
сти даже одна  команда спасателей. 
Да и гибель самого Раиси вроде бы 
ничего не меняет в позиции Ирана 
по международным вопросам. Дело 
в том, что фактическим главой го-
сударства является Рахбар (высший 
руководитель), который избирается 
Советом экспертов – авторитетными 
религиозными лидерами. Сейчас это 
Али Хаменеи, последнее слово всег-
да за ним. 

Но ведь и президент в исламской 
республике вовсе не церемониальная 
фигура, как, например, в Италии, Из-
раиле или Германии. Это полноцен-
ный руководитель правительства, от 
которого многое зависит. В США его 
с ненавистью прозвали тегеранским 
мясником, он жестко противостоял 
Вашингтону и Тель-Авиву и вполне 
мог со временем стать Рахбаром, не-
сменяемым духовным лидером девя-
ностомиллионной страны. Устранить 
такого противника – именины сердца 
для Запада. 

«ПАЦИФИСТ»  
С ПИСТОЛЕТОМ
Гибель Раиси выглядит еще более 

подозрительно, учитывая недавнее 
покушение на премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо. Казалось 
бы, дело рук сумасшедшего одиноч-
ки – 71-летнего Юрая Цинтулы. Он 
практически в упор выпустил пять 
пуль в политика, который подошел 
к  толпе, чтобы поприветствовать лю-
дей. Чем же тот ему не угодил? 

Фицо – категорический противник 
втягивания своей страны в антирос-
сийский блок. Его победа на выборах 
в 2023 году была крайне неприятным 
сюрпризом для европейских и амери-
канских коллег. Цинтула же участвовал 
в антиправительственных митингах, 
в частности против свертывания по-
мощи Украине. Но вот что интересно. 

Еще восемь лет назад Юрай пози-
ционировал себя исключительно как 
поэт и писатель. Более того, являлся 
соучредителем организации… «Без 
насилия». Пацифист, едрена матрена! 
Что же случилось с дедом-гуманита-
рием? 

Цинтула – типичный представитель 
либеральной интеллигенции. Таких 
полно и в современной России – ин-
фантильные, экзальтированные и  пе-
реполненные ненавистью. 

Они очень легко поддаются вли-
янию извне. Выяснилось, что жена 
у Цинтулы – украинка, активистка 
Майдана. Кто бы мог подумать! Сей-
час она задержана, ее роль выясняют 
спецслужбы.

ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ  
НЕ СЛУЧИЛОСЬ 
Посмотрим, что случилось в мире 

всего за один месяц. Это выстрелы 
в премьер-министра Словакии, упав-

ший вертолет президента Ирана, тре-
вожные слухи о покушении на главу 
Саудовской Аравии, заявление о по-
пытке гос переворота в Турции. 

– Все эти лидеры – проблема для Ва-
шингтона, – обращает внимание по-
литолог Сергей Марков. – И все это 
совпадение? За месяц – четыре случая, 
которые обычно бывают условно раз 
в пять лет. Неудивительно, что боль-
шинство подозревают в политическом 

терроре глобалистов-либералов. Таков 
имидж лидеров стран Запада. 

Какой смысл может быть в череде 
таких событий? Общая дестабили-
зация ситуации. Например, сигнал 
к каким-нибудь разноцветным рево-
люциям. Но пока, слава богу, такие 
планы, если они есть, не сбывают-
ся. Фицо жив, Эрдоган на месте, на-
следный принц Саудовской Аравии 
Мухаммед бен Салман в порядке. 
К сожалению, погиб президент Ира-
на, но массовых беспорядков там не 
ожидается. 

– Трагедия с Раиси на устойчивость 
страны никак не повлияет, – уверен 
член Комиссии Парламентского Со-
брания по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками Владимир 
Джабаров. – Последние десятилетия 
Иран был стабильным монолитным 
государством с жестким управлени-
ем. Поэтому какие-то выступления 
оппозиции, на мой взгляд, исключе-
ны. Если расследование покажет, что 
авария – результат внешнего воздей-
ствия или теракта, то реакция Тегера-
на может быть очень жесткой и очень 
быстрой. Поэтому все внимание ми-
ровой общественности приковано 
к тому, какую информацию удастся 
получить из «черного ящика» с борта 
потерпевшего крушение вертолета. 
Сейчас иранский народ погрузится 
в горе – Раиси был очень уважаем в 
своем народе. 

ПЕРЕВОРОТ, ПОКУШЕНИЕ И КРУШЕНИЕ

 ■ Госсекретарь США 
на славу повеселился 
в Киеве.

– Мы зажгли тысячи точек  
света для бомжа,

Мы взяли пулемет 
в добрую нежную руку, 

У нас есть универмаги 
и туалетная бумага... 

Это слова из хита Нила Ян-
га Rockin’ in the Free World, 
который на электрогитаре 
исполнил Блинкен в укра-
инском баре. Госсекретарь 
США приехал в Киев, что-
бы поддержать Зеленского, 
деморализованного послед-
ними неудачами на фронте. 
Сначала он посетил пицце-
рию Veterano Pizza, которая 
была основана в конце 2015 
года участником каратель-
ной операции в Донбассе. 

Стены там украшают шевро-
ны, в том числе дивизий СС. 
А над столиком, куда поса-
дили дорогого гостя, раньше 
висела фотография горяще-
го одесского Дома профсо-
юзов. Чтобы не подставлять 
американца, ее временно за-
менили на трезубец. 

– Я, как все американцы, 
неплохо разбираюсь в пицце 
и хочу сказать – она здесь 
отменная, рекомендую, – за-
явил Блинкен после трапе-
зы. Хотя, раз вспомнил на 
сцене про туалетную бумагу, 
может, и соврал. Подсозна-
ние – дело тонкое.

Вокальные данные аме-
риканца украинцы не оце-
нили: «Шут гороховый», 
«Дегенерат», «Зажигает 
с такими же моральными 
уродами». Даже антирос-

сийски настроенные жители 
Украины возмущались, что 
янки их развлекает концер-
тами, а поставлять оружие 
не спешит. 

– Выступление Блинкена 
в  баре  – издевательство 
высшей марки, – припечата-
ла «гитариста» официаль-
ный представитель МИД 
России Мария Захарова. – 
Дьявольская пляска на укра-
инских костях американских 
кукловодов Зеленского. 

Кстати, на минувшей не-
деле полномочия прези-
дента Украины, согласно 
действующей Конституции, 
официально прекратились. 
Но в Киеве давно привыкли 
плевать на законы собствен-
ной страны.

ДЬЯВОЛЬСКАЯ ПЛЯСКА НА КОСТЯХ НИ СТЫДА 
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Первые секунды после 
выстрелов в Роберта Фицо.

Кроме президента Раиси, погибли 
еще восемь пассажиров и экипаж.

Энтони Блинкен 
фальшивит не только 
в политической  
игре, но и в игре  
на электрогитаре.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ У диверсантов – весеннее обостре-
ние, они активизировались, повыле-
зав из всех щелей.

Старый советский плакат «Будьте бди-
тельны!» сейчас стал как никогда ак-
туален. Поскольку враг не дремлет. На 
начало апреля, по словам директора 
ФСБ Александра Бортникова, в Рос-
сии удалось предотвратить 27 крупных 
терактов. Но статистика потенциальных 
диверсий продолжает пополняться. Толь-
ко за последние недели удалось обезвре-
дить еще несколько террористов. При-
чем экстремисты становятся все моложе. 
Задержанным участникам нацистской 
группировки National-Socialism/White 
Power из Волгоградской области всего по 
17 лет. По данным ФСБ, они планирова-
ли взорвать отдел полиции, военкомат 
и места массового скопления людей.

В Ростовской области местные фэ-
эсбэшники задержали жителя Ново-

шахтинска, подозреваемого в участии 
в запрещенной на территории России 
террористической организации. Он свя-
зался с  ней и заявил о готовности к со-
вершению диверсионных актов. А  бук-
вально за несколько дней до этого уже 
в Брянске сотрудники ФСБ предотврати-
ли теракт, который готовил сторонник 
украинских националистов.

Между майскими праздниками спец-
службы ликвидировали в Ленинград-

ской области диверсанта, прибывшего 
в Россию из Литвы. По данным ФСБ, 
47-летний Николай Сурнов планировал 
совершить теракты на военных объек-
тах в Москве, Московской и Ленинград-
ской областях. Также его подозревают 
в связи с террористами из «Крокуса». 
Ранее ему удалось сбежать от силови-
ков. В этот раз при задержании он ока-
зал вооруженное сопротивление и был 
уничтожен.

 ■ Западные спецслужбы 
нацелены и на Беларусь.

«Диверсантов десятками 
через южную границу, через 
Польшу нам забрасывают 
с  десятками килограммов 
тротила»,  – заявил Алек-
сандр Лукашенко, выступая 
недавно на ВНС. Президент 
Беларуси отметил, что МВД 
республики справляется со 
всеми угрозами.

Президент положительно 
оценил и работу Комитета го-
сударственной безопасности:

– Ставлю перед ним  
задачу: этого быть не долж-
но, люди даже не должны 
заметить. Эту проблему ре-
шают.

Сейчас много опасностей, 
включая беспилотники и вы-
сокоточное оружие:

– Все непросто, идем по тон-
кому льду, по лезвию ножа. 
Нам не нужен никакой раз-
драй…

О захвате террористов на 
границе Украины Президент 
Беларуси рассказывал и в се-
редине февраля:

– Задержали несколько ди-
версантов на украинской гра-
нице. С помощью дронов по 
болотам некоторые из украин-
ских граждан переползали на 
нашу границу, перебрасывали 
взрывчатку для совершения 
диверсий прежде всего в Рос-
сии и Беларуси.

По словам Главы государ-
ства, это был не единичный 
факт: такое происходит прак-
тически два-три раза в неделю.

В январе в приграничье со-
трудники КГБ задержали сра-
зу 12 жителей Дрогичинско-
го района. Подозреваемые, 
будучи агентами украинских 

спецслужб, устраивали тай-
ники со взрывчаткой на тер-
ритории Беларуси.

Недавно белорусские сило-
вики вскрыли террористиче-
скую ячейку «Черные соло-
вьи», которую под контролем 
спецслужб Украины собрала 
в Беларуси шестнадцатилет-
няя гражданка Украины Ма-
рия Мисюк. В ней состояло 
шесть человек: учащиеся 
колледжей в Несвиже, Бара-
новичах, Минске, Лунинце – 
все несовершеннолетние. 
Целями для террора должны 
были стать административ-
ные здания.

 ■ Что делать, увидев в небе беспилотник.

Лучшим решением будет немедленно сообщить о нем по телефону 
112 или 102. Пороть горячку при этом не стоит, важно четко дать де-
журному основную информацию:

 ✔ где вы увидели дрон – лучше всего назвать адрес
 ✔ какого он типа – самолетного или мультикоптер
 ✔ в каком направлении движется и как себя ведет
 ✔ на какой высоте обнаружен (хотя бы примерно).
Потом, если это безопасно, можно сделать фото беспилотника. Опять 

же – для спецслужб, а не для соцсетей.
После этого следует оставаться на связи и по возможности продол-

жать следить за беспилотником, не пытаясь приблизиться ни к нему, 
ни к его оператору, если вдруг он где-то поблизости.

Обнаружив лежащий на земле, крыше или где-то еще дрон, опять же, 
рассматривайте его как угрозу. Он может взорваться в любой момент. 
Поэтому отойдите подальше от летательного аппарата и сообщите 
о нем по номерам спецслужб.

 ■ Еще один способ информирования – через 
соцсети.

Если вы или ваши близкие владеете информа-
цией, которая может помочь предотвратить ди-
версионную, террористическую, экстремистскую 
деятельность противника, отправьте ее на чат- 
бот @tirion_lanister_bot на абсолютно анонимных 
условиях. Напрямую доведут до уполномоченных 
лиц:

 ✔ скриншоты или фотоматериалы, где идет пе-
реписка о подготовке диверсий, а также данные  
экстремистского или террористического характе- 
ра. Нужно указывать ссылки и наименование групп 
или ресурсов

 ✔ информацию, на каких ресурсах идет переписка 
о местах, куда могут прилететь БПЛА.

 ■ Помочь силовикам може-
те и вы.

Обращайте внимание на лю-
дей, ведущих себя подозри-
тельно:

 ✒ они одеты не по сезону
 ✒ стараются скрыть свое лицо
 ✒ неуверенно ведут себя, сторо-

нятся работников полиции
 ✒ неоднократно появляются 

в здании, где вы работаете (ча-
сто посещаете), или во дворе 
дома, проводят фото и видео-
съемку, а также записывают что-
то в блокнот

 ✒ проникают в подвалы и на 
чердаки зданий, не имея от-
ношения к их техническому 
обслуживанию.

В случае обнаружения подо-
зрительных лиц необходимо вы-
полнить следующие действия:

1. Не принимать самостоя-
тельных попыток к задер-

жанию.

2. Незамедлительно сооб-
щить о них в правоохра-

нительные органы.

3. Не привлекая внимания, 
зафиксировать количество 

лиц, точные приметы внешно-
сти, одежды и имеющихся при 
них предметов, марки и номера 
используемых автомобилей, на-
правление движения.

Если вы обнаружили неизвест-
ный предмет в учреждении, не-
медленно сообщите о находке 
администрации или охране. Ес-
ли вы нашли забытую или бес-
хозную вещь в общественном 
транспорте, опросите людей, на-
ходящихся рядом. Постарайтесь 
установить, чья она и кто ее мог 
оставить. Если хозяин не уста-
новлен, немедленно сообщите  
о находке водителю (машини-
сту).

Если вы обнаружили неизвест-
ный предмет в подъезде своего 
дома, опросите соседей, может 
быть, он принадлежит им. Если 
владелец неизвестен, немедлен-
но сообщите о находке в ваше 
отделение полиции.

Во всех перечисленных слу-
чаях:

 ✒ не трогайте, не передвигай-
те, не вскрывайте обнаруженный 
предмет

 ✒ зафиксируйте время его 
обнаружения

 ✒ постарайтесь сделать все воз-
можное, чтобы люди отошли как 
можно дальше от находки

 ✒ обязательно дождитесь при-
бытия оперативно-следствен-
ной группы (вы очень важный 
очевидец).

Помните: внешний вид пред-
мета может скрывать его на-
стоящее назначение. В каче-
стве  камуфляжа для взрывных 
устройств используют самые 
обычные бытовые предметы: 
сумки, пакеты, коробки, игрушки.

Телефон доверия ФСБ Рос-
сии: (495) 224-22-22.

Телефоны экстренных 
служб: 102 (полиция), 112 
(МЧС).

НА ЗАМЕТКУ

ФСБ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

БОЛОТНЫЕ КРЫСЫ

БОТ СПАСЕТ ВАЖНО ЕСЛИ ДРОН ПОД ОКНОМ ТРЕВОГА
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ВРАГ ЗА СПИНОЙ

Николай Сурнов 
планировал 
теракты на военных 
объектах.

Малолетки из Волгоградской 
области хотели взорвать 
отдел полиции.

У них нашли холодное  
и огнестрельное оружие.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Певица рассказа-
ла о самом роман-
тичном свидании 
в  Санкт-Петербурге 
и перезапуске «Фабри-
ки звезд».

ХОЧЕТ НА КРЫШУ
Артистка не перестает призна-

ваться в любви городу на Неве. 
И каждый приезд сюда для нее 
всегда праздник.

Ведь любовь к мистическому, 
романтичному и величественно-
му Петербургу вполне соответ-
ствует ее взгляду на мир. В чем 
певица и призналась журналистке 
«Союзного вече», которая пойма-
ла ее после концерта.

– Все эти исторические здания, 
музеи и мосты, которые разво-
дят, – это так романтично. А по-
скольку я человек, который ро-
дился 14 февраля, это для меня 
так важно, животрепещуще.

– Есть любимое место в этом 
городе?

– Везде, куда бы я ни пошла, – 
красота. И всегда хочется вновь 
побывать в Исаакиевском собо-
ре, не перестаю удивляться этой 
громаде. Я никогда не бывала 
на крышах Петербурга и очень 
бы хотела очутиться там. Так 
что зовите меня на экскурсию 
по крышам.

– Случались ли здесь какие-то 
романтические истории?

– У меня было свидание с мужем. 
Помню, как мы ждали, когда раз-
ведут мосты. Правда, запомнилась 
и тьма народу. Но все равно было 
любопытно на это посмотреть.

Летом мы гуляли так долго, что 
я стерла ноги, супруг нес меня на 
руках – такое тоже было! А еще 
каталась на лошадях. В каждый 
приезд – что-то необычное. Всег-
да стараюсь куда-то выбраться.

Обожаю этот город, который 
меня всегда тепло принимает. 
И люди здесь очень дружествен-
но встречают, поют мои песни, 
дарят подарки. 

БРЕНДЫ ПОБОКУ
– Что для вас идеальный  

наряд?
– Во-первых, в стилистике се-

годняшнего времени. Во-вторых, 
он должен отличаться экстрава-
гантностью и подходить под на-
строение человека.

– А как насчет брендов?
– Зачастую вообще не обращаю 

внимания на бренды, а смотрю, 

подходит мне вещь или нет. Это 
гораздо важнее.

– Какую вещь или аксес-
суар в  вашем гардеробе вы  
могли бы назвать самыми до-
рогими?

– Никогда не запоминаю ни-
каких сумм. Дорогая для меня 
семейная реликвия  – это пла-
тье, в котором я выходила за-
муж. Речь не о деньгах, а просто  
о чем-то знаковом.

– Необычные подарки вам да-
рили?

– Их столько уже было… Осо-
бенно удивляет фан-клуб. Да-
рили мне и настоящие доспехи, 
и балетную пачку с пуантами, 
и первый выпуск книги «Поющие 
в терновнике» с автографом ав-
тора. Вот такими удивительными 
бывают подарки!

– И где вы это все храните?
– Дома, конечно же.
– Как любите отдыхать?
– Обязательно с семьей. 

 Вообще, я ценю моменты, когда 
мы играем в какие-то игры, ду-
рачимся, танцуем, поем. У нас же  
все-таки музыкальная семья.

Юлия САВИЧЕВА:

 ■ Артистка сотрудничает с боль-
шими звездами эстрады и кино.

– У вас был совместный проект 
с Александром Петровым. А сейчас 
общаетесь с ним? Намечаются новые 
работы?

– Общаемся и обсуждаем мои новые 
песни. Кстати, ему очень понравилась 
«Девочка», это мой недавний релиз. 

Возможно, что-то из 
этого получится – 
придумаем какой-
нибудь совмест-
ный клип. Это все 
творческий про-
цесс! Поживем  – 
увидим!

– Ведь был и дуэт 
с Лепсом.

– Григорий Викторович сам мне 
позвонил, предложил песню. Она 

мне очень понравилась. Нача-
ли работать над записью, над 
самим треком. 

– Перезапустили «Фабри-
ку звезд», которая сделала 
вас знаменитой.

– Сейчас это будет актуаль-
но. Ведь проект уже пытались 

перезапустить несколько раз, 
но у него был невысокий рейтинг.

В моде снова конец девяностых – 
начало нулевых, что отражается и в 
музыке. На эстраду возвращается 
поп-рок. Думаю, что такой же инте-
рес и к новой «Фабрике звезд». Мо-
жет быть, ненадолго и не настолько 
глобально, потому что этот проект 
уже видели. 

– Что-то связывает вас с Белару-
сью?

– Молодые ребята, которые пишут 
мне песни, родом оттуда.
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ДУЭТОМ С ЛЕПСОМ ПРОЕКТЫ

Скриншот видео

САМАЯ ДОРОГАЯ СЕМЕЙНАЯ 
РЕЛИКВИЯ – СВАДЕБНОЕ ПЛАТЬЕ

Этот наряд, по-видимому, 
достанется дочке звезды.

 ■ Будущих звезд СМИ обу-
чали в Пскове.

В старинном российском го-
роде на границе с Беларусью 
собрались специалисты буду-
щего – участники II Российско-бе-
лорусского форума студенческих 
СМИ «Индустрия Медиа».

– В прошлом году в нем уча-
ствовали представители 20 уни-
верситетов. А в этом – уже 59. 
Темой форума стало сохранение 
историко-культурного наследия 
двух государств, – сообщил зам-
министра науки и высшего об-
разования России Константин 
Могилевский.

Площадкой для форума выбра-
ли Псковский государственный 
университет, где физики успеш-
но идут рука об руку с лириками: 
в вузе уже не первый год суще-
ствует «Передовая инженерная 
школа гибридных технологий 
в станкостроении Союзного го-
сударства».

Три дня участники учились соз-
давать современный и конкурент-
ный продукт с помощью старших 

товарищей. Блок лекций поражал 
разнообразием – начиная с «Куль-
турной журналистики: чему нас 
учат классики» до «Мультимедий-
ного лонгрида: создаем истории 
в деталях».

На пресс-конференции, кото-
рая состоялась накануне форума, 
заместитель Государственно-
го секретаря Союзного госу-
дарства Елена Богдан заявила 
о  важности его поддержки на 
уровне Союзного государства:

– Потому что 150 участников, 
которые будут общаться, учиться, 
работать с экспертами, встречаться 
с должностными лицами, призваны 
доносить до студенческого сообще-
ства ценности Союзного государ-
ства. Это важно для сохранения 
исторической правды, единства 
Беларуси и России, всех славян-
ских народов. Это первое. Второе – 
молодежь так устроена, что она 
прежде всего слышит сверстни-
ков. Равный обучает равного. И мы 
должны нацелить их рассказывать 
друг другу о том, как живут наши 
вузы, как готовят кадры, какие пер-
спективные направления есть.

ТЕХНИКА ПИСЬМА МЕДИА Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Нужен ли предмет, 
воспитывающий добро-
детели?

Председатель Комиссии 
Парламентского 
Собрания по куль-
туре, науке и об-
разованию Ни-
колай Бурляев 
предложил ввести 
в школах уроки це-
ломудрия. Вот как 
он объяснил свою 
мысль:

– Девочкам будут расска-
зывать о том, что необходи-
мо быть хранительницами 
очага и по мере сил слу-
шаться мужа, а мальчиков 

будут при учать за-
щищать Родину, се-
мью и жену. Такие 
уроки дадут ребя-
там правильные 
ориентиры.

Фактически по-
литик и народный 
артист России 
предложил учить 

детей добродетелям, вос-
питывая строгих к себе в 
нравственном отношении 
людей.

«Союзное вече» провело 
на этот счет опрос среди сво-
их читателей. Как видите, 
42 процента респондентов 
согласны с предложением 
Николая Бурляева. И почти 
столько же – 43 процента – 
считают, что целомудрию 
надо и взрослых поучить. А 
главный вывод – большин-
ству идея понравилась.

ВВОДИТЬ ЛИ УРОКИ ЦЕЛОМУДРИЯ?

42 %Да

11 %Нет

Сначала взрослых перевоспитайте

4 %А что это?

Голосовали 1200 человек в Telegram и на YouTube-канале «Союзное вече видео».
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АЗБУКА НРАВСТВЕННОСТИ
К ОСНОВАМ

43 %
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 ■ В Ночь музеев в России можно 
было увидеть старинное и трофей-
ное оружие, сыграть на экзотиче-
ских инструментах или побывать 
на балу XIX века.

ШАРШУНОК 
НЕ ДАСТ СКУЧАТЬ
– Где ты шлялся всю ночь?!
– Дорогая, я был в музее!
Звучит как анекдот, но если говорить 

о ночи на 19 мая, оправдание правдо-
подобное. Вечером почти все музеи 
страны еще шире распахнули двери 
для посетителей. Кто-то давал боль-
шую скидку на билет, а многие вовсе 
пускали бесплатно.

Старт культурному марафону дал 
Южно-Сахалинск – там даже фейер-
верк устроили. Огромные очереди вы-
строились в Анадыре, чтобы приоб-
щиться к быту древних народов.

– У нас днем столько народу не бы-
ло! – радовались сотрудники.

Что уж говорить о больших городах, 
где посетителей развлекали интерак-
тивными перформансами и лекциями.

«Лекции в ночи?»  – поморщится 
иной скептик. Не скажите! Например, 
заснуть от скуки в Музее искусства 
Санкт-Петербурга XX–XXI веков у вас 
не получилось бы. Там предлагали го-
стям выразить ощущение от картин с 
помощью музыкальных экспонатов. На-
пример, бубна, кастаньет или шаршун-
ка – русского народного инструмента 
из бересты, похожего на рубанок. То-то 
грохоту было!

СТРЕЛЬБА ИЗ АРБАЛЕТА
В Питере также вспомнили о гряду-

щем дне рождения Пушкина. В Ека-
терининском собрании исполнили 
романсы на стихи Александра Серге-
евича, арии из оперы «Пиковая дама». 
А в «Петербург-концерте» танцевали 
мазурку и полонез.

Но были развлечения и побру-
тальнее. Артиллерийский музей 
пригласил на выставку оружия 
под открытым небом. Представ-
лена здесь и трофейная техника 
из зоны СВО. А еще гостям 
разрешили стрелять по ми-
шеням из лука, арбалета и 
даже ППШ времен Великой 
 Отечественной. В востор-
ге были и взрослые, и ма-
лыши. После 23:00 по Се-
верной столице ходили 
бесплатные автобусы, раз-
возившие любо знательную 
публику.

Веселые очереди 
можно было увидеть 
 ночью в Екатеринбур-
ге. Например, в знаме-

нитую Водонапорную башню на Пло-
тинке. Многие впервые узнали, что во 
время войны здесь приютился видный 
инженер из Москвы Борис Денисов с 
маленькой дочкой. «У моей принцессы 
есть своя башня!» – говорил он.

В Нижнем Новгороде музейную ночь 
совместили с ночью мастеров. У стен 
местного кремля предлагалось под 
присмотром опытного 
наставника-кузне-
ца отчеканить 
копию моне-
ты XVI века 

или выковать украшения по средне-
вековой моде.

МАЛЕВИЧИ В КОРОТКИХ 
ШТАНИШКАХ
Всего в Москве открыли 160 площа-

док для посещения, это вдвое больше, 
чем десять лет назад. Люди с удоволь-
ствием гуляли по ВДНХ, подсвеченной 
иллюминацией, особенно эффектно 
смотрелись фонтаны.

Во дворе Музея Москвы работала 
мультимедийная выставка «Возрожден-
ная коллекция». На стену проецирова-
лись изображения картин, утраченных 
во время Великой Отечественной при 
пожарах и бомбардировках.

А в Новой Третьяковке подготовились 
специально к приходу юных посети-

телей, у которых благодаря музе-
ям была возможность засидеться 
допоздна. Им показали авангард-
ные полотна Казимира Малевича 
и предложили воссоздать их с по-
мощью аппликации. Творчество 
в ночи всем пришлось по душе. 
Даже страсти кипели. «Спасайте, 
у меня уже нет черной бумаги!» – 
взывал к ровесникам десятилет-
ний дизайнер.

Точное количество посетивших 
Ночь музеев в Москве пока неиз-
вестно, но предполагается, что оно 

превысит рекорд прошлого года – 
667 тысяч.

ОТ ПУШКИ ДО ПУШКИНА РОССИЯ

Виталий АНЬКОВ/РИА «Новости»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Дом вверх дном», зна-
комство с призраками – 
чем удивили белорусов.

В РОЛИ 
ГУЛЛИВЕРОВ
В получасе езды от столи-

цы располагается необычный 
«Дом вверх дном». Будто он 
упал с неба крышей вниз, да 
так и остался лежать. Вся ме-
бель внутри вверх тормашка-
ми. Ночь музеев здесь провели 
со средневековым антура-
жем – у костра, рядом с ры-
царями в доспехах и дамами 
в пышных платьях. Угощали 
ароматным чаем из целебных 
трав, а набраться сил перед 
рабочими буднями можно бы-
ло в бане. А еще посетители 
обнимали четырехсотлетний 
дуб-целитель.

Призрак княжны Барбары 
Радзивилл, других истори-
ческих личностей и героев 
Беларуси можно было по-
встречать в «Стране мини» 
в центре Минска. Там даже 
дошколята почувствовали 

себя Гулливерами. Здесь и 
диорама «Беловежская пу-
ща», напоминающая настоя-
щий зоопарк, и макет Боль-
шого театра оперы и балета 
не больше спичечного короб-
ка, сделанный с ювелирной 
точностью – даже подсветка 
сияет. Если от Минска до Не-
свижского замка 120 кило-

метров, то в музее – всего 
пара шагов. С закатом солнца 
ожили призраки – хозяева за-
гадочных замков и дворцов, 
которые знакомили посети-
телей со старинными леген-
дами и преданиями.

«Тяжело в учении – легко 
в бою» – эту народную му-
дрость на себе прочувство-

вали посетители музея исто-
рии Великой Отечественной 
войны. Участники квеста про-
являли ловкость, смекалку, 
храбрость и находчивость, 
проходя логические ловушки, 
разгадывая загадочные шиф-
ры, головоломки и военные 
тайны. За пару часов «ново-
бранцы» узнали на практике, 
какие навыки были необходи-
мы бойцам для отправления 
на фронт. А потом взрослые и 
дети отдыхали на интерактив-
ной площадке «Бронирован-
ное наследие», где спикеры 
из Lesta Games проводили об-
разовательную лекцию и исто-
рическую викторину.

В центре города посетители 
увидели знакомые и смешные 
интернет-мемы. В коллекции – 
более сотни работ, выполнен-
ных в различных техниках, 
в том числе с применением 
современных мультимедийных 
технологий. В качестве гида 
каждый мог послушать зани-
мательный подкаст.

НЕСТАРЕЮЩИЙ 
ВИНИЛ
Ивацевичский историко-крае- 

ведческий музей устроил «Ночь 
виниловой музыки». Каждый 
мог принести с собой любимые 
ретропластинки и покружиться 
под захватывающие ритмы.

Музей знаменитого в Бе-
ларуси и России живописца-
пейзажиста Витольда 
Бялыницкого-Бирули в Белыни-
чах организовал мастер-класс 
по лепке и археологии, там рас-
сказывали, как отличить цен-
ные обломки от бесполезных.

В Ветковском музее старо-
обрядчества и белорусских 
традиций весь вечер обме-
нивали монеты посетителей 
любого номинала на аромат-
ный чай из пузатого самовара. 
Познакомили с обрядом «Па-
хаванне стралы»: ритуальные 
действия должны пробудить 
землю к рождению, для этого 
нужно смастерить травяную 
куклу и с песнями и хоровода-
ми отнести ее на поле.

МОНЕТЫ МЕНЯЛИ НА ЧАЙ БЕЛАРУСЬ
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Квест на военную 
тематику для детей 
не только интересен, 
но и познавателен.

В Питере вальсировал автор 
«Евгения Онегина».

Перформанс в Самаре 
под названием «Застолье» 
погружал в прошлое.

Оригинальное знакомство с экспозицией 
Военно-исторического музея 
Тихоокеанского флота во Владивостоке.
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 ■ Детские секции должны стать 
бесплатными.

КРИВАЯ КОЛЕЯ
Российский футбол надо почистить 

от легионеров непонятного качества, 
чтобы дать дорогу собственным талан‑
там. И активнее развивать массовый 
спорт. Такие наставления спикер Гос-
думы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союзного государства 
Вячеслав Володин дал новому мини-
стру спорта Михаилу Дегтяреву во 
время его утверждения на должность.

– Сложилась порочная практика. 
Это система приоритетов, которая 
была выстроена на протяжении мно‑
гих лет. Надо, чтобы средства крупных 
спонсоров шли на детско‑юношеский 
спорт. Чтобы прекратить практику, 
когда отбирают самых талантли‑
вых, а потом отправляют за границу. 
Здоровый образ жизни должен быть 
главной целью Министерства спорта.  
И в первую очередь массовый спорт: 
футбол, хоккей, дворовые команды. 
Это все должно популяризироваться, – 
настаивал спикер.

Особенное внимание он обратил на 
составы российских футбольных ко‑
манд, в которых действительно явный 
перебор низкоквалифицированных 
гастролеров. Толку от их игры ника‑
кого. Но они играют, а российские мо‑
лодые ребята, как говорится, парятся 
на лавке. И все это в конечном итоге 
сказывается на результатах сборной, у 
которой периодически возникают про‑
блемы с классными исполнителями.

Лидер по количеству «наемников» – 
«Краснодар», аж 15 человек. Осталь‑
ные топ‑клубы отстают ненамного: 
10–12 иностранцев в заявке – это нор‑
ма. По регламенту, в матче на поле 
могут выходить восемь легионеров. 
И клубы часто выбирают эту квоту 
полностью, оставляя для русских всего 
три вакансии. При этом, что парадок‑

сально, ставка на заезжих исполните‑
лей, если разобраться, бессмысленна, 
а для национальной сборной только 
вред – нередко в ее составе на поле вы‑
ходили футболисты, которые в своих 
клубах практически не имели игровой 
практики, просиживая матчи чемпи‑
оната на лавке. 

Доказательства – результаты рос‑
сийских клубов и сборной на меж‑
дународной арене. «Зенит» и ЦСКА 
выигрывали Кубок УЕФА, а сборная 
брала бронзу европейского первен‑
ства в то время, когда лимит на ле‑
гионеров был намного жестче – не 
больше трех человек. Явно есть смысл 
вернуться к этой пропорции и пре‑
кратить тащить в страну непонятно 
кого. Ведь если разобраться, из ино‑
странцев, играющих в России, звездой 
мирового класса нельзя назвать нико‑
го. Да и в сборных своих стран играют 
единицы. Остальные – ни так ни сяк. 

БЕЗРАЗМЕРНЫЕ 
БЮДЖЕТЫ
– Все это достало! – негодовал Вячес‑

лав Володин. – Эти легионеры – соби‑
рают их из Африки, из других стран. 
Что это такое?! Стыд! Посмотрите 
бюджеты ключевых клубов. Увидите, 
что они равны бюджетам нескольких 
регионов в вопросах спорта. Восемь 
легионеров на футбольном поле. Трое 
только те, кто играет у себя в нацио‑
нальной команде. Это о чем говорит? 
Об уровне мастерства остальных. За‑
думайтесь! Мы должны сделать все, 
чтобы на поле выходили наши ребята. 
Те, кто бредит спортом. Они должны 
реализовать себя и остаться в стране.

С бюджетами картина «интересная». 
Годовая смета футбольного ЦСКА 
превышает семнадцать миллиардов 
российских рублей, «Зенита» – боль‑
ше шестнадцати. При этом средняя 
цифра спортивных расходов в регио‑
нах – всего шесть миллиардов. Вот и 
посчитайте, сколько субъектов мож‑
но обеспечить дополнительным фи‑

нансированием, если хоть немного 
прижать аппетиты футбольных ге‑
гемонов. 

Еще одна давно кричащая пробле‑
ма, на которую обратил внимание 
спикер, – излишняя, а порой просто 
недопустимая коммерциализация не 
профессионального, а массового, да‑
же детского спорта: 

– Стыд! – называл вещи своими име‑
нами спикер. – Ребенок ходит с ба‑
бушкой на секцию, а с них деньги 
берут. Чтобы получить значок ГТО – 
опять деньги берут. Вот против чего 
мы должны выступать. Надо эту си‑
стему ломать. Деньги есть. Просто 
надо их перенаправить на детей, на 
поддержку детско‑юношеских спор‑
тивных школ.

Главная проблема ДЮСШ – дефицит 
квалицированных тренеров. И опять 
всему причина – материальный фак‑
тор. Средства решить проблему есть, 
но куда они идут? Самый высокоопла‑

чиваемый футболист в России – бра‑
зилец Клаудиньо в «Зените». Четыре 
миллиона евро в год, по сообщениям 
СМИ. Это только зарплата, не счи‑
тая премиальных и прочих бонусов. 
До него верхнюю строчку «богачей» 
занимал отъехавший уже бразилец 
Малком в «Зените», семь миллионов 
евро в год. А средняя зарплата дет‑
ского тренера – всего 41 тысяча рос‑
сийских руб лей с копейками. Есте‑
ственно, классные спорт смены, кому 
действительно есть чему научить под‑
растающее поколение, не идут рабо‑
тать в секции. И ребятишек нередко 
тренируют те, кто прокоптил свою 
спортивную карьеру на задворках. Ну 
и чему они могут научить? Неудиви‑
тельно, что во многих дисциплинах 
россияне начинают сдавать некогда 
победные позиции.

 ■ Зрелищность повысит доходы 
 команд.

Проблем в спортивной сфере действительно 
достаточно, согласен Михаил Дегтярев. В том 
числе в системе управления:

– Вертикаль в Минспорте будет только укре-
пляться. Холодца не будет, будет все жест-
ко, в интересах миллионов наших людей. 
Главный приоритет – массовому спорту. Мы 
знаем, что многие виды спорта, как русский 
хоккей, северные виды спорта, некоторые 
виды спорта коренных и малочисленных на-
родов Севера, по массовости превосходят 
многие олимпийские виды спорта. Но будем 
действовать сбалансированно и взвешенно. 
Не отрываясь от олимпийского движения.

Когда-нибудь свинство а-ля Томас Бах и Ко 
непременно закончится. И наша сборная 
вновь вернется на международную арену. 
Но делать это надо во всеоружии. Необходим 
конкурентоспособный резерв, который надо 
готовить уже сегодня. А без массового спорта 
это невозможно по определению.

– Во время санкций – когда большинство 
наших атлетов лишены возможности участво-
вать в состязаниях на международной арене – 

это направление самое важное. Предстоит 
многое сделать. Но другого варианта объек-
тивно нет, – считает заместитель председа-
теля Комиссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Николай Валуев.

Стартовые поборы с участников соревно-
ваний – безобразие, с которым необходимо 
заканчивать. А с деньгами спонсоров будет 
сложнее. Штука в том, что многие из команд 
продолжают существовать еще по советским 
лекалам. И средств, которые они зарабаты-
вают, хватит ну разве что на шнурки. Однако 
новый министр, похоже, знает, как перело-
мить этот тренд. Главное – повысить зрелищ-
ность соревнований, что повлияет и на доходы 
 команд. Будучи губернатором Хабаровского 
края, он возглавлял попечительский совет 
хоккейного клуба «Амур».

– Эта тема мне хорошо известна, потому что 
аудитория клуба при мне выросла вдвое. Со-
ответственно, вдвое увеличился и маркетинго-
вый доход клуба. Зрелищность соревнований 
должна расти. Трансляции должны звучать 
из каждого утюга. Это позволит миллионы 
наших граждан вовлечь в спортивную жизнь 
и в занятия спортом.

«ХОЛОДЦА НЕ БУДЕТ. 
ВОЗЬМЕМСЯ ЖЕСТКО»

РАДИКАЛЬНАЯ 
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ПРОСТО ДОСТАЛО!

ТЕРАПИЯ

Двое за всех: месячной зарплаты Клаудиньо (слева) и Малкома хватило бы,  
чтобы обеспечить доход 27 тысяч детских тренеров.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков – Витебск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР  

ТЫРСА» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Что в имени...  

Витебск» (12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Я у 

бабушки живу» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КУЛЬТПОХОД  

В ТЕАТР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы  

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 23.45 «Возрождение.  

Копысь» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР  

ТЫРСА» (16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Культ культуры.  

Сергей Радченко» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» (12+)
03.10 «ДИКАЯ ОХОТА  

КОРОЛЯ СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма – Орша» (12+)
07.45, 15.40, 05.45 «Стройка  

века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Пинск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! Рак или 

ковид? Определит щитовидка 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 04.45 «Возрождение.  
Могилев» (12+)

10.10, 19.10 «ДОКТОР  
ТЫРСА» (16+)

13.10 «ДИКАЯ ОХОТА  
КОРОЛЯ СТАХА» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Трава у дома» (12+)

16.10, 01.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)

21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест – Орел» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Мозырь» (12+)
09.15 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить? 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Возрождение. Лошицкая 
усадьба» (12+)

10.10, 19.10 «ДОКТОР  
ТЫРСА» (16+)

13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Псковский 

кремль (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая  

точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос  

с Вадимом Гигиным» (12+)
22.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
03.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман.  

Тула – Могилев» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Гродно» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!  

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Возрождение. Музей народной 

архитектуры» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР  

ТЫРСА» (16+)
13.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗАЯЦ  

НАД БЕЗДНОЙ» (12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.25 «Тошка и его друзья.  
Тошка спешит на помощь». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Тошка и его друзья. 
Дополненная реальность. 
Перезагрузка».  
Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00, 16.30 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

08.45, 14.45 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
10.20 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино». Музыкальная 
программа (12+)

10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.20 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
17.15 «МАРС» (12+)
19.05, 04.30 «Наши люди. Григорий 

Гладков (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.40 «ПОВЕЛИТЕЛЬ  

ЛУЖ» (6+)
22.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.30 «Карта Родины. Глубокое  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Волшебная книга». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.15 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00, 04.55 «Карта Родины. 

Брестская область  
и фотоохота в Беловежской 
пуще (с субтитрами)» (12+)

08.45, 15.05 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ 
СИДОРОВ» (0+)

10.00, 16.20 «Шантары – острова 
тайн и сокровищ» (12+)

10.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.15 «РУСАЛКА» (16+)
19.05, 04.00 «Наши люди.  

Дмитрий Назаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 

ДЕВУШКИ» (12+)
22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.45 «Что в имени... Гродно» (12+)

31 мая 1 июня 2 июня

27 мая 28 мая 29 мая 30 мая

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Торжественно откры-
лись Дни Минской обла-
сти на площадке павильо-
на «Республика Беларусь» 
на ВДНХ в Москве.

В мероприятии приняли уча-
стие председатель Минского 
областного исполнительного 
комитета Александр Турчин, 
Государственный секретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев, заместитель 
Премьер-министра Республи-
ки Беларусь по вопросам де-
ятельности в рамках Союзно-
го государства и отношений 
с Российской Федерацией, 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой, генеральный 
директор Минского отделения 
Белорусской торгово-про-
мышленной палаты Сергей 
Набешко, представители ру-
ководства ряда российских 
регионов, с которыми наибо-
лее тесно взаимодействует 
Минская область, – Архан-
гельской, Ленинградской, Мо-
сковской и Омской областей и 
Республики Ингушетия.

Презентация Минской об-
ласти на ВДНХ открыла две-
ри для посетителей 17 мая и 
продлится до 2 июня. Темати-
ческая экспозиция завершает 
цикл презентаций регионов 
Беларуси на площадке круп-
нейшего многофункциональ-
ного выставочного комплекса 
Москвы. Центром экспозиции 
станет макет Кургана Славы. 
Белорусская хатка внутри 
оформлена традиционными 
элементами быта: ткацкий ста-
нок, столы, лавки, люлька, эле-
менты маляванки, рушники, 
покрывала, соломенные, гли-
няные изделия и др. Площадка 
перед хаткой оформлена так-
же в белорусских националь-
ных традициях, перед входом 
представят мастер-классы с 
участием мастеров.

Ключевое значение в ходе 
Дней региона получила тема 
экономического развития и 
связей с российскими пар-
тнерами. Экономический по-
тенциал крупнейшей области 
страны представляют стен-
ды ведущих промышленных 
флагманов, а также произ-
водителей высококачествен-
ных натуральных продуктов 
питания.

До 2 июня на выставке по-
сетителям представят эле-
менты нематериального 
культурного наследия Мин-
щины, в том числе включен-
ные в Список всемирного 
наследия. Пройдут выстав-
ки декоративно-прикладно-
го искусства, традиционных 
народных ремесел, мастер-
классы мастеров народно-
го творчества, выступления 
любительских коллективов 
художественного творчества 
Минской области.

ПРИГЛАШАЕМ  
В ГОСТИ НА ВДНХ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Подписчиков канала «Союзное 
Вече» в YouТube не все знаменитые 
стадионы теперь смогут вместить.

В минувшие выходные семья почита-
телей канала нашей газеты в YouТube 
достигла ста тысяч зрителей. И аудито-
рия продолжает расти.

Для тех, кто еще не с нами, рассказы-
ваем, за что нас так полюбили зрители.

Во-первых, мы нашли золотую середи-
ну между развлекательным и серьезным 
аналитическим контентом.

Вы можете погрузиться в мир политиче-
ских потрясений с Наданой Фридрихсон 

и ее собеседниками, предаться анализу 
подчас неоднозначных высказываний го-
стей Евгения Давутова или стать участ-
никами разбора событий от Владимира 
Мамонтова и Геннадия Давыдько.

Ну а коль решите развеяться – 
далеко ходить не надо. Огромное 
количество шортсов с познава-
тельным и развлекательным 
содержанием ждет вас. И это 
во-вторых.

А еще трансляции ключевых 
событий в жизни России и Бе-
ларуси. От запуска в космос до 
обсуждения кандидатур мини-
стров. И все это в одном ме-
сте, на нашем канале «Союзное 
Вече».

Нас теперь столько, что один из самых 
популярных стадионов – барселонский 
«Камп Ноу» – уже не вместит всех зри-
телей.

Еще не с нами? Пора подписаться!

ВПЕРЕД, СТО ТЫСЯЧ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

4. НАЙТИ КЛАД
Когда-то замок в Ру-

жанах был самым большим на 
белорусских землях. А теперь 
его называют величайшими руи-
нами современной Европы. Вре-
мя не пощадило родовое имение 
Сапегов. Но охотников взглянуть 
на прежнее великолепие – тол-
пы. Тем более что благодаря 
реставрационным работам тут 
удалось восстановить въездную 
браму (а она сама по себе уже 
мини-дворец). Причем сделали 
это искусно и точь-в-точь как 
было: над воротами установили 
скульптуру святой Анны и герб 
Сапегов.

Главная фишка Ружанского 
замка – клады, которых, если 
верить местным, зарыто немало. 
Слухи не беспочвенны: во время 
войн здесь укрывали казну Ве-
ликого Княжества Литовского.  
К тому же в 1990-х в браме золо-
то действительно обнаружили.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ За последние несколько лет список архитектур-
ных жемчужин Беларуси стал шире – роскошные 
дворцы, замки и усадьбы заждались туристов после 
масштабных реставраций.

1. ПРОНЕСТИСЬ СКВОЗЬ ВЕКА
История Старого замка в Гродно насчиты-

вает больше тысячи лет. Долго на этом месте была ре-
зиденция первых лиц нескольких государств – сначала 
древнерусских князей, затем князей Великого Княже-
ства Литовского, потом королей польских. Комплекс 
зданий на высоком берегу Немана неоднократно раз-
рушался и перестраивался – нынешний вариант вобрал 
в себя дыхание разных эпох и архитектурных стилей. 
Буквально через дорогу от Старого замка… Новый! 
Правда, и ему уже почти три сотни лет.

Заглянуть в оба можно, купив билет в историко-архе-
ологический музей. В 30 залах можно увидеть больше 
восьми тысяч уникальных экспонатов. Причем многие 
раритеты обнаружили совсем недавно – во время по-
следней реконструкции археологи трудились не покла-
дая рук. Среди находок – предметы быта и средневеко-
вая одежда, а еще драгоценности, деньги и шахматные 
фигуры.

2. ПОЙМАТЬ  
СОЛНЕЧНОГО ЗАЙЧИКА

Коссовский дворец в свое время задумали и по-
строили большие фантазеры. Хозяин – известный 
промышленник граф Вандалин Пусловский – хо-
тел, чтобы все было символично. Оттого в 12 зуб-
чатых башнях читается аналогия с 12 месяцами, 
а четыре основные намекают на времена года.

Архитекторы спроектировали дворец так, что 
каждая из 132 комнат на два дня в году полно-
стью наполняется солнечным светом. В XIX веке 
Пусловские по этому случаю отмечали своеобраз-
ный День комнаты, богато ее украшая и проводя 
в ней почти все свое время. Каждый зал имел 
свое предназначение: в белом устраивали балы, в 
черном – играли в карты, в розовом – работали и 
слушали музыку. Были еще и синий, серебряный, 
золотой, стеклянный, зеркальный и многие другие. 
По легенде, если на втором этаже восточной сто-
роны встать на подоконник и хлопнуть в ладоши, 
можно услышать, как «поют» своды. Одна из стен 
была целиком музыкальной: начинала звучать от 
прикосновения. Секрет – в десятках маленьких 
глиняных горшочков, вмонтированных в нее.

3. ВСТРЕТИТЬ ЧЕРНОГО 
МОНАХА

У всех замков есть привидения. Но 
только в Гольшанах они 
давно стали туристиче-
ским брендом. Легенда 
нехитрая. Княжна Ган-
на-Гордислава Голь-
шанская полюбила про-
столюдина. Мезальянса не 
допустили, и пара стала 
встречаться тайно. На сви-
дания парень являлся в  мо-
нашеских облачениях – чтобы не засту-
кали. Но это его не спасло, отец девушки 

приказал замуровать ее возлюб ленного в тол-
стой стене. С тех пор по замку бродит привиде-
ние Черного Монаха. Рядом во францисканском 
монастыре видели Белую Панну – призрак жены 
одного из мастеров, заживо погребенной при 

постройке.
Реставрация и консервация замка про-

должается не первый год. Но 
туристы уже могут заглянуть 
в Северную башню. Подни-
маться придется снаружи, за-
то необычная лестничная кон-

струкция позволяет оценить 
 внушительные масштабы 
былых владений.

5.  ВОСХИТИТЬСЯ 
«ВЕРСАЛЕМ» 

В 1814 году Игнатий Булгак, уезд-
ный предводитель дворянства и ка-
валер ордена Святой Анны второго 
класса, вернулся из заграничного 
похода русской армии на родину. 
Через год прикупил поместье в лес-
ной глуши и задумал грандиозную 
стройку. «Версаль, не меньше!» – 
планировал артиллерист и своего до-
бился. Огромный дворец в Жилищах 
навевает воспоминания о галантных 

кавалерах и прекрасных дамах, кру-
жащихся в вальсе на лакированном 
паркете.

До наших дней усадьба Булгаков 
дошла в прекрасном состоянии. Ори-
гинальные барельефы, росписи, леп-
нина украшают интерьеры, как и при 
первом хозяине. Внимательные тури-
сты традиционно пытаются разгадать 
тайну «всевидящего ока» на одном 
из фронтонов боковых пристроек. 
Масонский след? Мимо! В этой части 
здания находился домашний костел.

Алексей БИБИКОВ/ИД «Беларусь сегодня»
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ 
ДВОРЦОВУЮ БЕЛАРУСЬ

Озеленением в духе  
дворянской роскоши  
занимался 
Ботанический сад 
НАН Беларуси.

Внутри Старого замка 
легко почувствовать себя 
средневековым горожанином.

В Гольшанах каждый год 
проходит рыцарский фестиваль.

Коссовские покои – это не только музей, 
но и гостиница. Можно переночевать 
с королевским размахом.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно
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